
УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ

№188
(29816)

10 октября 2024 года
Четверг

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ВАЛЮТ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 10.10.2024

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8641 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.2249 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ  0.2406 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1459 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.9815 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0176 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0496

НАТО принимает новые реалии 

Генерал Североатлантического альянса 
посетил Парк военных трофеев в Баку

43 Классическая тактика Запада 
Мария Захарова о бесполезности давления 
на Азербайджан

В НОМЕРЕ

Никогда не сдавайтесь в плен!
Таким был наказ первого 
командира кадетов Гариба Бахшалиева
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На исходе второй недели 
Отечественной войны 

сопредседатели «покойной» 
Минской группы ОБСЕ все 
еще состязались в том, кто ско-
рее «положит конец никчем-
ному кровопролитию», бро-
сив в бой ведущие телекана-
лы, на что Президент Ильхам 
Алиев предлагал вывести ок-
купационные войска Арме-
нии, и восклицательный знак! 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

За это время глава государства 
не отказал ни одному ведущему из-
данию не только Франции, США 
и России, но и Японии, арабских 
стран, а также Китая и братской 
Турции - даже по упредительной 
реакции на вопросы было понятно, 
что только корреспонденты двух по-
следних перечисленных государств 
были беспристрастны, остальные 
же выступали с миссией инфор-
мационного содействия боевым 
действиям Армении против Азер-
байджана. 

Так, во время интервью россий-
скому телеканалу РБК 10 октября 
Президент Ильхам Алиев классиче-
ски ответил на домашнюю заготов-
ку собеседника о долгосрочности 
соблюдения сторонами московских 
договоренностей о прекращении 
огня. «Позитивно, что режим объ-
явлен по гуманитарным соображе-

ниям и в целях субстантивных пе-
реговоров между Баку и Иреваном 
при их неизменном формате. Для 
нас принципиально важно, что ар-
мянская сторона по результатам 
того, что мы имеем на поле бит-
вы, вынуждена принять, что базо-
вые принципы являются основой 
для урегулирования, а в них чет-
ко прописано, как и в какой после-
довательности конфликт должен 
быть урегулирован, с возвращени-
ем оккупированных территорий 
нашему народу. Более того, все по-
пытки армянского руководства пе-
реложить ответственность на 
марионеточный режим провали-
лись, и мы от Пашиняна больше 
не услышим «Карабах - это Арме-
ния». Если он и на этот раз проя-
вит неуважение и к посредникам, 
и к своей делегации, которая согла-
совала этот текст в Москве, то 
вновь подорвет переговорный про-
цесс, в очередной раз наступив на 
те же грабли», - сказал глава госу-
дарства. 

Хозяин своего слова
Азербайджан ни разу не нарушал 
принятых обязательств 

Ильхам АЛИЕВ:

Перемирие - не од-
носторонний процесс, 

а потому мы будем ве-
сти себя адекватно 
линии поведения ар-

мянской стороны
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Энтони Блинкен в случае побе-
ды Камалы Харрис на прези-

дентских выборах может продол-
жить свою политическую карьеру, 
однако Белый дом, получивший 
несколько дипломатических про-
боин, навсегда перестал быть не-
пререкаемым авторитетом даже 
в глазах зависимых союзников. 

С Францией, которая изначаль-
но занимала при заморозке карабах-
ского конфликта ярко выраженную 
проармянскую позицию, все понятно 
- карты, как говорится, открыто ле-
жат на столе и в виде истерики пре-
зидента Эмманюэля Макрона. А вот 
безответственная риторика в адрес 
официального Баку целого ряда за-
океанских конгрессменов, особенно 

усилившаяся после окончательного 
восстановления государственного 
суверенитета и проведения прези-
дентских и парламентских выборов 
даже в Ханкенди, вызывает искрен-
нее удивление и сожаление. 

Обращение даже малой части за-
конодателей накануне Климатического 
саммита COP29 в Баку в Госдеп США 
с призывом привлечь Азербайджан 
к ответственности за якобы «воен-
ные преступления, захват заложни-
ков и незаконную оккупацию терри-
тории Армении» означает, что амери-
канцы намерены играть по правилам 
признания реваншизма и сепарати-
стов в рамках традиционного «хри-
стианского заступничества». 

Гнусный пасквиль 
Конгрессмены сами себе пишут письма, 
чтобы угрожать нам беспочвенными обвинениями
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Президент Франции Эмманю-
эль Макрон, чье пребыва-

ние у власти вызывает противо-
речивые и тревожные настрое-
ния, остается фигурой, которая 
вносит смятение и недоволь-
ство в политическую жизнь 
Франции. 

Его обещания реформ и пере-
мен со временем обернулись не-
предсказуемыми и порой опасны-
ми решениями, которые раздели-
ли общество и пошатнули доверие 
к институтам власти. А правление, 
отмеченное разногласиями и резо-
нансными протестами, лишь подчер-
кнуло глубокие трещины во фран-
цузском обществе, где экономическая 
нестабильность и социальные кон-

фликты усилились, а политический 
курс вызвал обострение недоволь-
ства среди разных слоев населения.

Эмманюэль Макрон, ныне стоя-
щий на пороге последних битв сво-
ей политической карьеры, представ-
ляет собой удивительное сочетание 
«высоких» идеалов и почти цинич-
ной прагматичности, проявляющей-
ся в манипуляциях и громких заяв-
лениях. Словно скульптор, который 
лепит свою статую из глины полити-
ческих убеждений и общественного 
мнения, Макрон постоянно адаптиру-
ется, меняя тактику и подход, но при 
этом не отступает от своих внутрен-
них принципов, которые он, по-ви-
димому, ревностно хранит.

Символ утраченных иллюзий
Макрон отказывается признавать поражение даже 
тогда, когда все указывает на его неизбежность
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Президент Ильхам Алиев поделился в своих аккаунтах в социальных 
сетях видеопубликацией по случаю четвертой годовщины освобожде-
ния поселка Гадрут.

В публикации говорится: «Наша история Победы - прошло четыре 
года со дня освобождения Гадрута от армянской оккупации».

Президент Ильхам Алиев поделился 
публикацией по случаю четвертой 
годовщины освобождения Гадрута

Высокий профессионализм - 
хорошие результаты
Президент Ильхам Алиев принял старшего советника Президента США 
по международной политике в области климата
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Несмотря на неоднократные 
призывы Баку к соблюде-

нию прав человека и уважению 
суверенитета каждой страны, 
Соединенные Штаты Амери-
ки продолжают демонстриро-
вать двойные стандарты в сво-
ей внешней политике.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Недавние слушания в Комис-
сии по правам человека Тома Лан-
тоса в Конгрессе США по ситуации 
в Азербайджане после падения так 

называемого «Нагорного Карабаха» 
яркое тому свидетельство.

Слушания, на которых обсуж-
дались вопросы, касающиеся Азер-
байджана, без учета официальной 
позиции страны, являются откры-
тым неуважением к принципам меж-
дународного права и суверенитету. 
А присутствие на слушаниях пред-
ставителей бывшего сепаратистско-
го режима на территории Азербайд-
жана подчеркивает предвзятость 
и заинтересованность определен-
ных американских политических 
кругов, которые продолжают на-
ходиться под влиянием армянско-

го лобби. Это ставит под сомнение 
объективность и непредвзятость ор-
ганизованных слушаний, превра-
щая их в инструмент политической 
борьбы и манипуляции обществен-
ным мнением.

Подобное поведение со сторо-

ны страны, которая заявляет о сво-
ем лидерстве в продвижении прав 
человека на международной арене, 
вызывает серьезные вопросы о до-
стоверности ее намерений. 

Мораль сей басни такова 
Лицемерие и двойные стандарты 
как норма жизни США
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9 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял старшего совет-
ника Президента США по меж-
дународной политике в обла-
сти климата Джона Подесту.

Выразив главе нашего государ-
ства признательность за прием, Джон 
Подеста отметил, что с азербайд-
жанскими коллегами были прове-
дены очень плодотворные и про-
дуктивные беседы в связи с COP29. 
Гость выразил удовлетворение обме-
ном мнениями с Президентом Азер-
байджана по вопросам, связанным 
с COP29. Джон Подеста сказал, что 
хотя у нашей страны как председате-
ля СОР было мало времени на под-
готовку, азербайджанская команда 

продемонстрировала высокий про-
фессионализм. Он подчеркнул важ-
ность принятия на предстоящей СОР 
значимых решений по двухгодич-
ным отчетам о прозрачности и дру-
гим вопросам, в частности, по но-
вой коллективной количественной 
цели по климатическому финанси-
рованию.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением отметил, что Джон По-
деста наладил хорошие связи с азер-
байджанской стороной. Коснувшись 
важности COP29, глава государства 
выразил надежду, что это меропри-
ятие даст хорошие результаты. Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал, что 
хотя на подготовку к проведению 
этой конференции было отведено 
менее года, Азербайджан прилага-

ет большие усилия для ее органи-
зации на высоком уровне и дости-
жения консенсуса между страна-
ми-участницами. Подчеркнув, что 
азербайджанская сторона в каче-
стве председателя стремится наве-
сти мосты между странами, глава 
государства выразил надежду, что 
членство нашей страны в ряде ин-
ститутов и тесные отношения с раз-
личными государствами будут спо-
собствовать процессу достижения 
консенсуса на COP29.

В ходе беседы было отмечено, 
что между делегациями СОР Азер-
байджана и США налажено хоро-
шее сотрудничество. Была подчер-
кнута важность проводимого в Баку 
предварительного мероприятия СОР 
и отмечено значение проводимых 

в этих рамках обсуждений для опре-
деления повестки дня предстояще-
го мероприятия СОР.

Джон Подеста сказал, что США 
поддерживают региональную мир-
ную повестку.

Заявив, что именно Азербайд-
жан является инициатором мирного 
договора между Арменией и Азер-
байджаном после 44-дневной Оте-
чественной войны и пяти фунда-
ментальных принципов, составляю-
щих его основу, Президент Ильхам 
Алиев сказал, что наша страна под-
держивает региональную мирную 
повестку.

На встрече также были обсуж-
дены вопросы, связанные с двусто-
ронней повесткой между Азербайд-
жаном и США.

Высокий профессионализм -  
хорошие результаты
Президент Ильхам Алиев принял старшего советника Президента США  
по международной политике в области климата

9 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял первого заме-
стителя генерального секре-
таря ООН Амину Мохаммед.

Амина Мохаммед передала главе 
государства приветствия генераль-
ного секретаря ООН.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия Анто-
ниу Гутерришу. Глава нашего госу-
дарства сказал, что с удовлетворени-
ем ожидает генерального секретаря 
ООН в Азербайджане в рамках СОР.

Гостья высоко оценила руко-
водство Президента Азербайджа-
на в деле организации COP29 в нашей 
стране. Она выразила удовлетворе-
ние сотрудничеством между соот-
ветствующими структурами ООН 
и Азербайджаном по продвижению 
повестки СОР, подчеркнула хорошее 
взаимодействие и отношения с азер-
байджанской делегацией.

Амина Мохаммед также высо-
ко оценила присоединение Азер-
байджана к Пакту будущего и его 
поддержку этого документа. Отме-
тив, что между изменением клима-
та и Целями устойчивого развития 
существует прямая связь, она под-
черкнула достижения Азербайджа-
на в реализации Целей устойчиво-
го развития.

Отметив, что основной темой 
СОР под председательством Азер-

байджана станет финансовый вопрос, 
первый заместитель генерального 
секретаря ООН выразила надежду, 
что международная общественность 
выдвинет и определит новую коли-
чественную цель по климатическо-
му финансированию.

Глава государства выразил удов-
летворение сотрудничеством с Ра-
мочной конвенцией ООН об измене-
нии климата и другими структурами 
организации в процессе подготов-
ки к СОР.

С удовлетворением подчеркнув, 
что Азербайджанское государство 
долгие годы играет активную роль 

на международной арене и является 
мостом между глобальными актора-
ми, Президент Ильхам Алиев выра-
зил надежду на успешное проведение 
COP29. Подчеркнув, что Азербайд-
жан активно сотрудничает с Движе-
нием неприсоединения, Организа-
цией исламского сотрудничества, 
Европейским Союзом и подписал 
документы о стратегическом парт-
нерстве с рядом европейских стран, 
глава государства заявил, что все это 
создает хорошую основу для успеш-
ного проведения COP29 в Азербайд-
жане. Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что наша страна прилагает уси-

лия для достижения консенсуса на 
COP29. Касаясь формата «тройки», 
глава государства сообщил, что Азер-
байджан активно работает с Объе-
диненными Арабскими Эмиратами, 
которые принимали COP28, и Бра-
зилией, где пройдет COP30.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями об организации COP29 и пред-
седательстве нашей страны на этом 
престижном мероприятии. Была от-
мечена важность мероприятия, ор-
ганизованного в Баку в преддверии 
СОР, подчеркнуто значение проводи-
мых здесь дискуссий с точки зрения 
определения повестки дня СОР29.

9 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял министра по меж-
дународной энергетике и кли-
мату Соединенного Королев-
ства Великобритании и Север-
ной Ирландии Керри Маккарти.

Коснувшись значения СОР29, 
Президент Ильхам Алиев отметил, 
что хотя у Азербайджана было ме-
нее года для подготовки к проведе-
нию этого мероприятия, эта работа 
в нашей стране проводится на вы-
соком уровне.

Подчеркнув, что Азербайджан 
играет активную роль в деле налажи-
вания моста между странами и гло-
бальными участниками международ-
ного сообщества, глава государства 
сказал, что наша страна на протяже-
нии многих лет плодотворно сотруд-
ничает с международными организа-
циями и успешно председательство-
вала в Движении неприсоединения. 
Все это создает хорошую основу для 
организации СОР29.

В ходе беседы было выражено 
удовлетворение сотрудничеством 
между командами СОР Азербайд-
жана и Великобритании, доведено 
до внимания, что изменение клима-

та является приоритетным вопро-
сом в повестке дня британского пра-
вительства.

На встрече были обсуждены пер-
спективы сотрудничества между на-
шими странами в области возобнов-
ляемой энергии, а также приоритеты 
и инициативы Азербайджана, вхо-
дящие в повестку дня СОР.

Глава государства коснулся мер, 
принимаемых Азербайджаном в об-
ласти возобновляемой энергии. Со-
стоялся обмен мнениями о повы-
шении потенциала нашей страны 
в сфере возобновляемой энергии, 
четырехстороннем проекте между 
Азербайджаном, Грузией, Румыни-
ей и Венгрией по кабельной линии, 

которую планируется проложить по 
дну Черного моря, а также проек-
те возобновляемой энергии, кото-
рый соединит Центральную Азию 
с Азербайджаном.

В ходе беседы было затронуто 
значение проводимого в Баку ме-
роприятия Pre-COP с точки зрения 
определения повестки дня СОР29.

Продвигая повестку СОР
Президент Ильхам Алиев принял первого заместителя генерального секретаря ООН

Приоритетный вопрос среди поставленных задач
Президент Ильхам Алиев принял министра по международной энергетике и климату Великобритании

9 октября состоялось очередное 
заседание Пленума Верховно-
го суда Азербайджанской Ре-
спублики.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Верховного суда, сна-
чала на трибуну для принесения при-
сяги в связи с тем, что впервые при-
ступают к судейской деятельности, 
были приглашены вновь назначен-
ные в Верховный суд судьи Ильгар 
Джафаров и Сарвар Велиев, а также 
назначенный в Ширванский апел-
ляционный суд Гасым Алиев. Они 
принесли присягу в том, что будут 
осуществлять правосудие в беспри-
страстной и справедливой форме, на 
основании требований Закона «О су-
дах и судьях» и в полном соответ-
ствии с Конституцией и законами 
Азербайджанской Республики, бе-
речь независимость и достоинство 
судьи, действовать в духе уважения 
к высокому званию судьи. Лицам, 
назначенным на должности судей, 
была вручена специальная форма 
одежды судьи.

Председатель Верховного суда 
Инам Керимов поздравил новых судей.

Затем на Пленуме был рассмотрен 
проект о внесении дополнений и из-
менений в Постановление Пленума 
Верховного суда Азербайджанской 
Республики «О судебной практике 
по делам об умышленном убийстве» 

от 12 декабря 2002 года №3, а так-
же в другие постановления, требу-
ющие приведения в соответствие 
с внесенными в законодательство 
изменениями.

Принято решение о внесении 
дополнений и изменений в Поста-
новление Пленума Верховного суда 
Азербайджанской Республики «О су-
дебном касательстве споров, выте-
кающих из отношений администра-
тивного и гражданского права» от 
10 апреля 2015 года №4.

Кроме того, были реорганизова-
ны составы судебных коллегий Вер-
ховного суда Азербайджанской Ре-
спублики, судебные составы по пе-
ресмотру в порядке дополнительной 
кассации вступивших в законную 
силу судебных актов по вновь от-
крывшимся обстоятельствам и су-
дебные составы по рассмотрению су-
дьями, входящими в гражданскую, 
коммерческую и административную 
коллегии, в смешанном составе жа-
лоб по судебному касательству в суде 
кассационной инстанции.

Затем состоялось обсуждение 
проекта Постановления Пленума 
Верховного суда Азербайджанской 
Республики «О составе Редакцион-
ной коллегии Бюллетеня Верховного 
суда Азербайджанской Республики», 
принято соответствующее решение.

На заседании также были рас-
смотрены конкретные дела.

В духе уважения  
к высокому званию

Новоназначенные судьи принесли присягу

Заместитель председателя Об-
щины Западного Азербайджана 
(ОЗА), депутат Милли Медж-
лиса Рамиль Гасан выступил 
9 октября на пленарной сессии 
Конференции ОБСЕ по челове-
ческому измерению в Варшаве.

Об этом сообщили в пресс-службе 
Общины Западного Азербайджана.

Поделившись своей личной исто-
рией изгнания и рассказав о депор-
тациях азербайджанцев из Армении 
и отказе им в праве на возвраще-
ние, Рамиль Гасан сказал, что неко-
торые круги искусственно вынес-
ли на повестку дня вопрос о добро-
вольно уехавших из Азербайджана 
армянах, тем самым  продемонстри-
ровали дискриминацию в отноше-
нии прав западных азербайджан-
цев на безопасное и достойное воз-
вращение. Он подчеркнул важность 

соблюдения права западных азер-
байджанцев на возвращение для до-
стижения справедливости и при-
мирения.

В рамках конференции Рамиль 
Гасан провел ряд деловых встреч.

Ежегодно проводимая ОБСЕ Кон-
ференция по человеческому изме-
рению посвящена вопросу прав че-
ловека и фундаментальных свобод 
в регионе ОБСЕ. Община Западного 
Азербайджана регулярно участву-
ет в этих конференциях и поднима-
ет вопрос о праве на возвращение 
азербайджанцев, изгнанных из Ар-
мении. Участие ОЗА в параллель-
ном мероприятии и пленарной сес-
сии, проводимых в рамках нынеш-
ней конференции, имеет большое 
значение с точки зрения повыше-
ния международной осведомлен-
ности о праве на возвращение за-
падных азербайджанцев.

Призыв к справедливости
Рамиль Гасан: Для достижения примирения  

необходимо уважать право  
западных азербайджанцев на возвращение
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Когда произносилась эта обнаде-
живающая фраза, до трагедии в го-
роде Гянджа оставалось менее полу-
суток - в ночь на 11 октября армия 
вандалов воспользовалась неболь-
шим перерывом лишь для того, что-
бы неожиданно для спящего города 
продолжить интенсивный обстрел 
мирных населенных пунктов нашей 
страны. За две недели Отечествен-
ной войны (с 4 по 17 октября) воо-
руженные силы страны-реванши-
ста обстреляли в общей сложности 
пять раз второй по значимости го-
род Азербайджана с полумиллион-
ным населением, убив 26 стариков, 
женщин и детей, ранив 175 человек 
и нанеся серьезный ущерб жилым 
домам, объектам гражданской ин-
фраструктуры и транспортным сред-
ствам. 

А ведь глава государства, говоря об 
ожидаемом неуважении армянского 
премьера и к посредникам, и к сво-
ей делегации, и о намеренном под-
рыве переговорного процесса с «на-
ступлением в очередной раз на те же 
грабли», как раз имел в виду отсут-
ствие любого морального стержня не 
только у «соросят», но и у всех пред-
ставителей Иревана, которые и эт-
ническую чистку, и бредовый «ми-
ацум», и театральные крокодиловы 
слезы «войны христианской циви-
лизации с исламом» затеяли и под-
держивают исключительно ради эк-
зальтированных откликов коллек-
тивного Запада. Причем ракетный 
обстрел в ночь на 11 октября был 
самым массовым - в самом центре 
древнего города образовалась огром-
ная воронка, были повреждены бо-
лее 10 многоквартирных домов и бо-
лее 100 объектов различного назна-
чения. Момент ракетного обстрела, 
кстати, зафиксировала камера на-
блюдения МЧС, где видно, что ни-
каких военных целей не наблюдает-
ся, а потому легитимность варвар-
ского поступка напрочь исключена. 

Глава государства открыто зая-
вил в интервью российскому телека-
налу о недоверии противной сторо-
не и о том, что режим прекращения 
огня для нее -возможность переве-
сти дух и отбить пару-тройку безвоз-
вратно потерянных укрепрайонов. 
«Относительное перемирие длилось 
до нынешней эскалации на протя-
жении многих лет, начиная с Биш-
кекских соглашений, подписанных 
в мае 1994 года. Армянская сторо-
на сегодня утром и в ночь накану-
не уже нарушила принятые в Мо-
скве обязательства: мне доложили 
о попытках масштабного контрна-
ступления вражеских сил по многим 
направлениям - и попытка отбить 
Гадрут, и попытка отбить осво-
божденные территории в Джебра-
ильском районе, другие безуспешные 
попытки на северном направлении. 
Поэтому главный фактор прочно-
сти режима перемирия заключает-
ся в том, что Армения должна сми-
риться с тем, что она больше ни-
когда не увидит эти территории 
и не будет пытаться отвоевать 
их военным путем. Второй не менее 
важный фактор - мы должны уви-

деть конструктивный подход с ар-
мянской стороны, с прекращением 
попыток имитации переговорного 
процесса, при воздержании от про-
вокационных действий и заявлений, 
с приверженностью целям нахож-
дения путей урегулирования. Нам 
остается пристально наблюдать 
за происходящим, так как Азербайд-
жан неизменно выполняет взятые 
на себя обязательства. Я всегда го-
ворил, что наше слово имеет такой 
же твердый фундамент, как и наша 
подпись под документами. Однако 
перемирие - не односторонний про-
цесс, а потому мы будем вести себя 
адекватно линии поведения армян-
ской стороны», - особо подчеркнул 
Президент Ильхам Алиев. 

Иными словами, правительство 
Пашиняна обстрелами Гянджи бук-
вально через 10 часов после упомя-
нутого интервью намеренно пере-
черкнуло робкие ожидания между-
народной общественности на ростки 
перемирия. Возможно, абстрактно 
мыслящие народы, не посвященные 
в перипетии многовековой истории 
Южного Кавказа, что-то ожидали от 
«ходячей функции», но армян в ре-
гион для того и переселяли во вре-
мена царской империи, чтобы кон-
фликты с мусульманским населением 
тлели перманентно, и страны Цен-
тральной Азии в этом плане не ис-
ключение. И как только, в частно-
сти в советское время, выпукло про-
ступали признаки революционного 
брожения, той же «горбачевской пе-
рестройки», вооруженные до зубов 
варвары при однозначной поддерж-
ке центральных властей устраивали 
очередную серию этнической чист-
ки, чтобы урвать землю под проект 
«великой страны от моря до моря». 
Так, начиная с 1905 по 1994 год, даш-
наки разрушили в современной Ар-
мении и Карабахе более 1 тыс. на-
селенных пунктов, в которых про-
живали азербайджанцы, и десятки 
сел, где поселились молокане, нем-
цы, греки, курды, лезгины, евреи. 

К сведению заступников «мно-
гострадального» соседнего народа 

- последний так называемый «ка-
рабахский конфликт» начался в го-
роде Гафан Армянской ССР в октя-
бре 1987 года сразу после отставки 
со своих постов в Политбюро ЦК 
КПСС и всесоюзном Совмине обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева. Все остальное, включая прово-
кацию в Сумгайыте, изгнание около 
300 тыс. азербайджанцев из Армении 

и 750 тыс. - из Карабахского и Вос-
точно-Зангезурского регионов, было 
объективным следствием происхо-
дивших процессов. 

Как видим, «бородатый» конфликт 
начался далеко не вчера, имеет бо-
лее чем вековую историю, а недав-
но прекратившаяся горячая фаза, 
с полным восстановлением терри-
ториальной целостности и выкор-
чевыванием сепаратизма, которые 
в последнее время привлекают к себе 
внимание коллективного Запада, - 
лишь малая его часть, весьма непро-
должительная по времени и не осо-
бо значительная по географическо-
му охвату. Интернациональный по 
сути и толерантный азербайджан-
ский народ решительными действи-
ями и огромной силой воли опро-
верг расхожие концепции о «войне 
миров», когда в Париже, Брюсселе 
и Вашингтоне ряд дельцов до сих 
пор пытаются представить дело как 
противостояние христианской и му-
сульманской цивилизаций. 

Однако исторические факты не 
врут, а потому вполне уместна такого 
рода ссылка: с момента провозгла-
шения 28 мая 1918 года Азербайд-
жанская Демократическая Респу-
блика неизменно позиционирова-
ла себя как светское государство, 

в парламенте которого были и ар-
мяне, пропитанные сепаратистским 
духом, а правительство принимало 
к сведению их настроения (чем это 
закончилось, мы все знаем, а пото-
му сделаны соответствующие орг-
выводы). 

Иными словами, до сих пор ис-
ламский фактор в жизни азербайд-
жанцев если и играет какую-то роль, 

то скорее культурологическую, так 
как секулярная форма государствен-
ного управления напрочь отделяет 
власть от религии. В Армении же, 
как показывают последние собы-
тия тоже, церковь призвана разо-
гревать идеологическую «ежеднев-
ную борьбу с турками», корни ко-
торой восходят аж к концу XI века, 
когда впервые сельджуки обосно-
вались в Европе благодаря победам 
над византийцами. 

Понятное дело, редакциям ан-
гажированных телеканалов не до 
выяснения тонкостей конфликта, 
их задача и в 2020, и в 1992 годах, 
когда создавалась Минская группа 
ОБСЕ и принималась 907-я поправ-
ка в Конгрессе США, - заступиться 
всеми способами за «многострадаль-
ных братьев-христиан» и донести 
до аудитории важный посыл о том, 
что «наших бьют». Однако общение 
в прямом эфире бывалых провокато-
ров с Президентом Ильхамом Али-
евым дало ошеломительный обрат-
ный эффект, когда внимательный 
читатель, которому не чужды исто-
рическая справедливость и принци-
пы международного права, начал бо-
лее трезво и с раскрытыми глазами 
рассматривать реалии региона, де-
лая совсем не те выводы, которыми 
пытались напичкать его «натаскан-
ные» редакторы и корреспонденты. 
Широкая аудитория и европейской 
части постсоветского пространства, 
и коллективного Запада после бом-
бардировок Тертера, Барды и особен-
но Гянджи уяснила далеко не хресто-
матийную истину о том, что нет ни 
христианской, ни индоевропейской, 
ни исламской цивилизаций, а есть 
непреходящие ценности, свойствен-
ные всем людям на земле, и искус-
ство воевать тоже никто не отменял. 

Это и есть главный урок для всех 
землян на всех обжитых континентах 
по обе стороны Атлантики - герои-
ческая Национальная армия после 
гянджинской трагедии, случившей-
ся в нарушение режима перемирия, 
имела полное право на сатисфак-
цию в пределах норм, определен-
ных главой государства, который 
изначально предупредил команд-
ный состав о недопустимости фак-
тов мести гражданскому населению. 
Понятно, что в рядах Вооруженных 
сил были и беженцы, и вынужден-
ные переселенцы, в отношении от-
чих домов и родственников которых 
армянские вандалы совершили дей-
ствия, несовместимые с правилами 
человеческого общежития. Однако 
приказы победоносного Верховно-
го Главнокомандующего, Президен-
та Ильхама Алиева не обсуждаются, 
а потому за все время Отечествен-

ной войны не было ни одного слу-
чая самосуда и даже самоуправства 
в отношении местного населения 
и военнопленных. 

То, что произошло с армянской 
армией, - результат объективных исто-
рических реалий, ведь самой боль-
шой мечтой общенационального 
лидера Гейдара Алиева было осво-
бождение Карабаха от врага и вос-
становление территориальной це-
лостности Страны огней. Патриарх 
современной геополитики был уве-
рен, что только сильный, истинно 
независимый, завоевавший в мире 
высокий авторитет Азербайджан су-
меет добиться справедливого урегу-
лирования. Помнится, еще на I Съез-
де азербайджанцев мира в 2001 году 
великий создатель фундамента госу-
дарственности крайне дальновидно 
заявил: «Мы со временем решим ка-
рабахский вопрос, так как никто не 
сможет отнять у азербайджанско-
го народа его земли. Поверьте мне: 
наши оккупированные территории 
обязательно будут возвращены - лю-
бой ценой». 

И по историческим меркам про-
шло действительно немного времени, 
как мечту всего народа, но прежде 
всего общенационального лидера 
исполнил его достойный духовный 
и политический преемник Прези-
дент, Верховный Главнокомандую-
щий Ильхам Алиев, под руководством 
которого доблестная Национальная 
армия семимильными шагами сама, 
невзирая на окрики из ряда «важ-
ных» столиц, начала освобождение 
родных земель от армянской окку-
пации. И никто не виноват, что пре-
мьер-министр страны реваншистов 
то ли не имеет авторитета в своей 
армии, то ли сам учинил провока-
цию, нарушившую режим переми-
рия от 10 октября, - важен факт того, 
что именно после ракетного обстре-
ла ночной Гянджи перестал суще-
ствовать смысл доверия заверени-
ям Никола Пашиняна, а доблестные 
азербайджанские солдаты и офице-
ры, наученные держать слово у гла-
вы государства, были втройне пере-
полнены естественным желанием 
очистить родную землю от наше-
ствия вандалов и варваров. 

Хозяин своего слова

 1

Героическая Национальная армия после 
гянджинской трагедии, случившейся в на-
рушение режима перемирия, имела полное 

право на сатисфакцию в пределах норм, 
определенных главой государства, кото-
рый изначально предупредил командный 

состав о недопустимости фактов мести 
гражданскому населению

Первый заместитель министра 
обороны - начальник Генераль-
ного штаба Азербайджанской 
армии, генерал-полковник Ке-
рим Велиев встретился с гене-
ральным директором Междуна-
родного военного штаба НАТО, 
генерал-лейтенантом Янушем 
Адамчаком, находящимся с ви-
зитом в нашей стране, сообща-
ет пресс-служба Министерства 
обороны.

Поприветствовав гостей, гене-
рал-полковник К.Велиев высоко оце-
нил нынешний уровень отношений 
с НАТО и подчеркнул важность раз-
вития взаимного сотрудничества.

Рассказав об исторической зна-
чимости славной Победы в Отече-
ственной войне, одержанной под ру-
ководством Президента Азербайд-
жанской Республики, Верховного 
Главнокомандующего Вооружен-
ными силами Ильхама Алиева, на-
чальник Генерального штаба особо 
подчеркнул, что в ходе военных опе-

раций Азербайджанская армия неу-
коснительно придерживалась норм 
и принципов международного гума-
нитарного права, не беря под при-
цел гражданское население.

«Наша страна стремительны-
ми темпами проводит созидатель-
но-восстановительные работы на 
освобожденных территориях, а так-
же деятельность по гуманитарному 
разминированию. Главным препят-
ствием, стоящим перед нами, являет-

ся минный террор, возникший в ре-
зультате армянской оккупации», - 
сказал генерал-полковник К.Велиев. 

Гости также были подробно про-
информированы о текущей обста-
новке на условной азербайджано-ар-
мянской границе.

Генерал-полковник К.Велиев от-
метил большой вклад в подготов-
ку наших подразделений в рамках 
Концепции оперативных возмож-
ностей НАТО и подчеркнул необ-

ходимость дальнейшего продолже-
ния сотрудничества.

Начальник Генерального штаба 
особо отметил, что размещение на-
блюдательной миссии Европейско-
го Союза на территории Армении на 
условной границе, а также вооруже-
ние Армении некоторыми странами, 
расположенными за пределами ре-
гиона, в частности Францией, при-
вели к активизации реваншистских 
сил в Армении, создали преграды 

на пути нормализации отношений 
между Азербайджаном и Армени-
ей и препятствуют мирному про-
цессу, обостряя ситуацию на Юж-
ном Кавказе.

Генерал-лейтенант Я.Адамчак вы-
разил удовлетворение визитом в нашу 
страну, высоко оценил деятельность 
военнослужащих Азербайджанской 
армии во всех сферах в рамках пар-
тнерства с НАТО, в том числе вы-
разил благодарность за вклад в не-

боевую миссию «Решительная под-
держка» в Афганистане и в другие 
миротворческие миссии.

На встрече были обсуждены аспек-
ты сотрудничества в военной, воен-
но-образовательной областях, вопро-
сы региональной безопасности и др. 

В рамках визита делегация НАТО 
посетила Аллею шехидов, почтив па-
мять шехидов трагедии 20 Января 
и первой Карабахской войны, отдав-
ших свои жизни во имя независимо-
сти и территориальной целостности 
Азербайджана.

Гости также побывали в Парке 
военных трофеев, осмотрели огне-
стрельное оружие, бронетанковую 
и специальную технику, артилле-
рийские установки, ракетные ком-
плексы и другие средства военно-
го назначения, захваченные в каче-
стве трофеев у противника во время  
Отечественной войны.

В рамках визита делегация НАТО 
также посетила Военный институт 
имени Гейдара Алиева и воинскую 
часть ВМС.

НАТО принимает новые реалии 
Генерал Североатлантического альянса посетил Парк военных трофеев в Баку
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Проявление двойных стандар-
тов, особенно в таких чувствитель-
ных вопросах, как территориальная 
целостность и суверенитет госу-
дарства, подрывает доверие к меж-
дународной политике США и дис-
кредитирует их заявления о под-
держке международного права 
и прав человека. Эти действия не 
только вредят имиджу США, но 
и подрывают усилия по установ-
лению долгосрочного мира и ста-
бильности в регионе. 

Азербайджан, восстанавливая 
свою территориальную целостность, 
стремится к установлению спра-
ведливого мира в регионе, однако 
такие необдуманные и предвзятые 
шаги со стороны международных 
акторов лишь усиливают напря-
женность и недоверие.

В этом контексте крайне важ-
но, чтобы международное сооб-
щество, включая так называемые 
развитые страны, проводило бо-
лее сбалансированную и справед-
ливую внешнюю политику, осно-
ванную на уважении суверенитета 
и независимости всех государств. 
Соединенные Штаты должны пе-
ресмотреть свою роль и подходы 
в международных отношениях, что-
бы исключить любую возможность 
для обвинений и поддержке одной 
стороны в ущерб другой. В против-
ном случае двойные стандарты бу-
дут продолжать омрачать их дей-
ствия, уменьшая эффективность их 
инициатив в области прав челове-
ка и международной безопасности.

Кстати, в последние дни аме-
риканские официальные лица не-
однократно выражали свою готов-
ность оказать всестороннюю под-
держку и внести вклад в мирный 
процесс между Азербайджаном 
и Арменией. Например, Государ-
ственный секретарь США Энтони 
Блинкен во время телефонного раз-
говора с Президентом Ильхамом 

Алиевым подчеркнул важность до-
стижения устойчивого мира, за-
явив о непоколебимом стремле-
нии своей страны к достижению 
этой цели.

Однако стоит отметить, что под-
писание мирного договора возмож-
но только при выполнении опре-
деленных условий, озвученных 
Президентом Ильхамом Алиевым: 

прекращение Арменией террито-
риальных претензий, основанных 
на их конституции и законодатель-
ных актах, и завершение деятель-
ности Минской группы ОБСЕ. Без 
изменений в конституции Армении 
любой мирный договор не будет 
иметь юридической силы.

Предвзятый подход американ-
ского Конгресса к вопросу о пра-
вах человека в Азербайджане ина-
че как лицемерием не назовешь. 
Как можно говорить о поддерж-
ке мирного процесса, когда одно-
временно ведется необоснованная 
критика в адрес одной из сторон, 
стремящихся к миру на своих соб-

ственных территориях, признан-
ных международным сообществом?

Несмотря на многочисленные 
призывы международного сообще-
ства к справедливости и прозрач-
ности, США продолжают использо-
вать права человека как инструмент 
внешнеполитической стратегии, 
игнорируя нарушения в странах, 
которые считаются их стратеги-
ческими партнерами.

В целом, это явление нельзя рас-
сматривать в вакууме. Оно сви-
детельствует о глубоком систем-
ном противоречии между декла-
рируемыми идеалами демократии 
и прав человека и реальной поли-
тикой, проводимой на междуна-
родной арене. Слушания по Азер-
байджану еще раз подчеркивают 
эту проблему, показывая, как по-
литические интересы могут пода-
влять основные права и свободы. 

В этом смысле отношение к си-
туации в Карабахе особенно по-
казательно, ведь оно отражает как 
двойные стандарты, так и отсут-
ствие последовательности в под-
ходах к различным региональным 
конфликтам, что ставит под сомне-
ние моральный авторитет США как 
самопровозглашенного защитни-
ка глобальных прав и свобод, под-
рывая доверие к международным 
институтам, предназначенным для 
их защиты.

Мораль сей басни такова 

Впрочем, еще в октябре 1992 года, 
когда по инициативе тогдашнего се-
натора Джона Керри, ставшего при 
Бараке Обаме госсекретарем, была 
принята пресловутая 907-я поправка, 
стало понятно, что администрация Бе-
лого дома давно и вполне себе гласно 
признавала сепаратистские «власти». 
В числе причин этого и активность 
армянского лобби, и проплаченные 
двойные стандарты, которые, как по-
казывает реальность, «вечны». Это 
подтверждают также организованные 
19 сентября в комиссии по правам 
человека Тома Лантоса в Конгрессе 
США слушания на тему «прав чело-
века в Азербайджане после падения 
«Нагорного Карабаха». Уже в назва-
нии кляузы кроется открытое неува-
жение к суверенитету и территори-
альной целостности нашей страны, 
о чем весьма четко и емко админи-
страции Джозефа Байдена ответил 
Президент Ильхам Алиев в недав-
нем выступлении перед жителями 
Джебраила, переселившимися, на-
конец, в родной город после скита-
ний по чужим углам в собственной 
стране: «Глядя на российско-украин-
скую войну, мы сомневаемся в нали-
чии границ лицемерия со стороны кол-
лективного Запада. Франция, США 
и другие говорят, что территори-
альная целостность Украины долж-
на быть восстановлена с использо-
ванием всех видов передаваемых ей 
вооружений. Но ведь и наша терри-
ториальная целостность была на-
рушена, а миллион с лишним наших 
граждан остались без крова, ютясь 
в вагонах, общежитиях, детских са-
дах и палатках. И мы освободили свои 
земли, но в ответ на наши законные 
действия 60 проармянских конгрес-
сменов обратились к правительству 
США, призвав ввести очередные санк-
ции против нас. Пролистав гнусный 
пасквиль, я предположил, что и ав-
тор его, и адресат - одни и те же: 
он адресован госсекретарю США, но, 
вне сомнений, состряпан там же - 
в Госдепе. То есть они сами себе пи-
шут письма, чтобы угрожать нам 
беспочвенными обвинениями. Но мы 
всего лишь освободили наши родные 
земли - тот же Джебраил, где никог-
да не жили армяне». 

Есть ли ответ на риторический 
вопрос у заокеанского истеблишмен-
та? Понятно, что нет, хотя он им и не 
нужен, пока есть банковские счета 
и подставные фирмы. Интересно, что 
законодатели призвали Госдепарта-
мент «добиться немедленного и безо-
говорочного освобождения всех по-

литических заключенных, заложни-
ков и военнопленных, в том числе 
этнических армян». А ведь эти кон-
грессмены прекрасно осведомлены, 
что сепаратисты, которые ныне на-
ходятся в Бакинском СИЗО СГБ АР 
в ожидании справедливого пригово-
ра, напрямую причастны к военным 
преступлениям на территории Азер-
байджана, обтекаемо называемым 
«этническая чистка». А у некоторых 
из них руки и вовсе по локоть в кро-
ви мирных азербайджанцев. Приве-
ду лишь один пример, который даст 
четкую картину о личностях и сущ-
ности этих нелюдей. В ходе 44-днев-
ной Отечественной войны именно 
так называемый «президент нкр» 
Араик Арутюнян лично отдал при-
каз бомбить мирных жителей Гян-
джи, хотя город находился вне зоны 
боевых действий. Но американские 
«борцы с терроризмом» посчитали 
этот факт не заслуживающим вни-
мания и призывают Госдеп добить-
ся освобождения Араика и его по-
дельников.

Тут уместно будет совершить 
небольшой экскурс в относитель-
но недавнее прошлое самих США. 
Вспомним знаменитую трагическую 
историю 11 сентября 2001 года, ког-
да весь мир потрясла серия из четы-
рех скоординированных террори-
стических актов-самоубийств, со-
вершенных в Соединенных Штатах 
членами террористической органи-
зации «Аль-Каида». Четыре группы 
террористов общим числом в 19 че-
ловек захватили четыре рейсовых 
пассажирских самолета, направив 
два воздушных судна в башни Все-
мирного торгового центра, распо-
ложенные в южной части Манхэт-
тена в Нью-Йорке. Все видели, как 
в результате этого оба культовых зда-
ния обрушились, вызвав серьезные 
разрушения прилегающих строений. 
Не вдаваясь в подробности траге-
дии, хотя стоило показать истинное 
лицо администрации Белого дома 
на конкретном случае, констатиру-
ем, что в результате массированных 

атак всего погибли 2977 человек, еще 
24 пропали без вести, причем боль-
шинство погибших были граждан-
скими лицами. 

Любой американец даже сейчас, 
по прошествии почти четверти века, 
скажет, что этот теракт попал в Кни-
гу рекордов Гиннесса, став крупней-
шим в истории по числу жертв. Но 
есть небольшое отличие - если рань-
ше они об этом говорили не без со-
дрогания, пытаясь «докопаться до 
истины», а бывший президент До-
нальд Трамп, которому принадле-
жали здания-«близнецы», даже по-
клялся найти и уничтожить зачин-
щиков национальной трагедии, то 
сегодня в местном обществе на уров-
не консенсуса нет желающих «копать-
ся в грязном белье», хотя стоило бы. 

Может быть, поэтому в стране, 
пережившей страшные теракты, но 
при этом потерявшей историческую 
память, призывают освободить ар-
мянских террористов, совершавших 
военные преступления в Азербайд-
жане, что придает американскому ци-
низму особенно чудовищный окрас. 
Только в Конгрессе США напрасно 
теряют время и силы. Баку не раз 
доказывал, что говорить с нами на 
языке ультиматума - дело не толь-
ко напрасное, но и выходящее себе 
же боком. 

Кстати, и депутаты Милли Медж-
лиса не робкого десятка: они обра-
тились к министру иностранных дел 
Джейхуну Байрамову с призывом пе-
ресмотреть отношения с заокеанской 
державой и денонсировать ряд со-
глашений. Между прочим, и дово-
ды у народных избранников впол-
не честные и искренние, в отличие 
от коллег, заседающих на Капито-
лийском холме. «Прежде всего, вос-
становление территориальной це-
лостности и суверенитета нашей 
страны создало основу для долгосроч-
ного мира и стабильности в реги-
оне, а Азербайджан, положив конец 
оккупации и несправедливости, обе-
спечил и свои национальные инте-
ресы, и верховенство международ-
ного права. Сложившаяся ситуация 
позволяет нашей стране более ак-
тивно вносить свой вклад в реше-
ние общечеловеческих проблем осо-
бенно на фоне тотальной поддерж-
ки мировым сообществом проведения 
СОР29 в Баку, что является прояв-
лением солидарности с нашей стра-
ной по вопросам международной по-
вестки мира и развития», говорит-
ся в обращении. 

Сам текст обращения хоть и  
объемный, но в отличие от заокеан-
ских домыслов вполне прагматичный 
и могущий лечь в основу обсужде-
ния на правительственном уровне. 

Так что наши депутаты тоже мо-
гут, в случае чего, громко выступить 
с зеркальной инициативой и «при-
звать Вашингтон» освободить всех 
террористов, находящихся в амери-
канском плену в той же тюрьме Гу-
антанамо или в других местах зато-
чения, разбросанных по всем конти-
нентам, со ссылкой на права человека, 
а тысячи обличительных видеороли-
ков в социальных сетях помогут за-
крепить обвинительную базу. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Гнусный пасквиль 

Предвзятый подход 
американского Конгрес-

са к вопросу о правах 
человека в Азербайджа-
не иначе как лицемери-

ем не назовешь 

 1

В Конгрессе США на-
прасно теряют время 
и силы. Баку не раз до-

казывал, что говорить 
с нами на языке ульти-
матума - дело не толь-

ко напрасное, но и вы-
ходящее себе же боком

 1

Спикер парламента Грузии Шал-
ва Папуашвили назвал «отвра-
тительным» содержащийся в ре-
золюции Европарламента при-
зыв к властям страны ввести 
санкции против России.

Ранее 14 членов Европарламен-
та подготовили проект резолюции 
по Грузии. В частности, в докумен-
те есть призыв к правящей партии 
«Грузинская мечта - Демократическая 
Грузия» отозвать принятые законы 
об «иноагентах» и о запрете пропа-
ганды ЛГБТ, ввести санкции против 
России и освободить из заключения 
экс-президента Михаила Саакашви-
ли. Евродепутаты также призвали 
Евросовет ввести санкции против 
основателя «Грузинской мечты» Би-
дзины Иванишвили.

«Отвратительно требование, вы-
двинутое в резолюции в отношении 
Грузии, учредить против России дву-

сторонние санкции. Скандально то, 
что эта резолюция - первый офици-
альный публичный документ Евро-
союза, в котором открыто зафикси-
ровано требование ввести санкции 
против России», - заявил Папуашви-
ли на брифинге.

По словам спикера парламента, 
авторы резолюции хорошо знают, что 
санкциями в отношении РФ власти 

Грузии нанесли бы урон не России, 
а собственной стране.

Папуашвили также подверг кри-
тике содержащиеся в резолюции 
призывы освободить Саакашвили, 
а также ввести санкции со стороны 
Европейского совета в отношении 
Иванишвили.

Отдел политики

Группа иранских парламентариев 
попросила Высший совет наци-
ональной безопасности (ВСНБ) 
исламской республики пересмо-
треть оборонную доктрину стра-
ны, передает агентство ISNA со 
ссылкой на члена парламент-
ской комиссии по культуре Ха-
санали Эхлаки Амири.

Парламентарии просят разре-
шить разработку ядерного оружия 
Ираном, учитывая угрозу со сторо-
ны Израиля.

«Сегодня ни одна международ-
ная организация, ни США, ни Ев-
ропа не могут контролировать Из-
раиль. На основании этого порядка 
39 парламентариев написали письмо 
в ВСНБ, предложив ему пересмотреть 
оборонную доктрину Исламской Ре-
спублики Иран», - заявил агентству 
Амири, допустив пересмотр Тегера-
ном запрета на разработку и приме-

нение ядерного оружия. 
Ранее о том, что это противоре-

чит нормам исламского права, не-
однократно заявлял верховный ли-
дер Ирана Али Хаменеи.

Депутат иранского парламента 
Мохаммадреза Сабагиан Бафги на-
помнил, что несколько месяцев на-
зад законодатели обращались к Хаме-
неи с просьбой изменить фетву в ча-
сти права Ирана на ядерное оружие. 

«Если Израиль и его сторонники ду-
мают, что, нацеливаясь на мирные 
объекты и другую инфраструктуру 
нашей страны, могут помешать на-
шему прогрессу, то они принимают 
неправильное решение. Наша прось-
ба к властям - изменить ядерную док-
трину исламской республики. Чтобы 
защитить себя и безопасность стра-
ны, мы изменили подход по ядерно-
му оружию», - сказал Бафги.

Тегеран перед выбором
Иранские депутаты призывают к созданию ядерного оружия  

для борьбы с Израилем

Тема изменения климата ис-
пользуется западными стра-
нами в качестве политическо-
го рычага, но на Азербайджан 
давить бесполезно.

Об этом официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Заха-
рова заявила в среду на брифин-
ге в Москве.

По ее словам, ежегодно накану-
не очередной Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата Вашингтон наращи-
вает давление на государство-пред-
седателя. 

«Это классическая тактика. <…> 
Мы это видели, например, в 2022 
году перед конференцией сторон 
в Шарм-эль-Шейхе. То же самое было 
и в прошлом году в Дубае. Теперь 
наблюдаем, как под надуманным 

предлогом нарастает давление на 
Азербайджан», - констатировала 
дипломат, подчеркнув, что на Азер-
байджан давить бесполезно. - На 
Азербайджан давили не раз и по 
разным вопросам. И дело-то в том, 
что речь идет не только о принци-

пиальной позиции недопустимости 
оказания давления на суверенные 
государства, а речь идет о том, что 
эта тема требует реального вовлече-
ния специалистов. Она не должна 
быть очередной политической «ду-
биной», которой США будут бить 
всем по голове, лишь бы продавить 
выгодное себе решение. Подобные 
вбросы используют, чтобы искус-
ственно создавать ажиотаж вокруг 
популярной темы климата».

По мнению официального пред-
ставителя МИД РФ, в действитель-
ности США и западные страны фак-
тически саботируют согласование 
новой коллективной количествен-
ной цели в области климатического 
финансирования, а также достиже-
ние консенсуса по вопросу созда-
ния международного рынка угле-
родных единиц.

Классическая тактика Запада 
Мария Захарова о бесполезности давления на Азербайджан

В Тбилиси негодуют 
Евросоюз требует от Грузии ввести санкции против России
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Великая Победа, одержанная под 
руководством победоносного 

Верховного Главнокомандующего, 
Президента Ильхама Алиева, зо-
лотыми буквами вписана в геро-
ическую летопись Азербайджан-
ского народа. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Тогда, четыре года назад, никто в мире 
не мог даже предположить, что всего за 
каких-то 44 дня будет вырван с корнем 
кровоточащий и гноящийся фурункул 
на теле Азербайджана. 

И лишь один человек знал, как он 
сам выразился, что и когда надо делать. 
Президент Ильхам Алиев точно рассчи-
тал этот исторический момент и пла-
номерно шел к этой Победе. 

Опыт Отечественной войны 2020 
года вошел в мировую военную исто-
рию как не имеющий аналогов. Как за-
метил в одном из своих выступлений 
Президент Ильхам Алиев, из приняв-
ших участие в этой войне десятков ты-
сяч воинов большую часть составляли 
молодые люди, которые выросли в пе-
риод его правления. Одним из таких 
героев является майор запаса Махир 
Гусейнов.

- Я всегда знал, что буду военным, - 
рассказывает Махир. - Даже тогда, ког-
да мама отвела меня в Бакинскую гума-
нитарную гимназию с углубленным из-
учением иностранных языков, я точно 
знал, что не отрекусь от своей заветной 
мечты. Сказал и сделал. Сразу же после 
гимназии подал документы в Военный 
лицей имени Джамшида Нахчыванско-
го. А потом поступил и в Высшую во-
енную школу имени Гейдара Алиева. 

Махир тогда не мог и предполо-
жить, что придет его час, когда он ри-
нется в бой ради освобождения род-
ной Отчизны. Но до этого еще были 
учеба в Италии, многочисленные меж-
дународные военные курсы, на кото-
рых он познавал азы и секреты вои-
на-спецназовца. 

В 2020 году Махир окончил старей-
ший и самый престижный Кветтаский 
командно-штабной колледж пакистан-
ской армии. И так получилось, что бук-
вально накануне войны, в августе, он 
получил назначение на должность за-
местителя командира батальона, а спу-
стя пару недель стал его командиром. 

- Я и мой батальон боевое креще-
ние получили в Горадизе Физулинского 
района. Это было на третий-четвертый 
день начала боевых действий. А до это-
го был шквал вопросов от подчинен-
ных, мол, почему мы до сих пор не вою-
ем. Но приказ есть приказ. Моя боевая 
карьера командира батальона началась 
с боев за освобождение Физулинского, 
Джебраильского и Ходжавендского рай-
онов, - вспоминает Махир. 

…Махир Гусейнов родился 13 мая 
1985 года в Гяндже. Мать, несмотря на 
все трудности, вырастила обоих сы-
новей достойными гражданами своей 
страны. Герой часто повторяет фразу 
о том, что ручку держать его научила 
первая учительница Эльмира Тапдыго-
ва, владеть оружием - первый коман-

дир в военном лицее, тогда еще лейте-
нант Гариб Бахшалиев, а мама научила 
быть достойным человеком. Но все трое 
научили его самому главному - безгра-
нично любить Родину, и если понадо-
бится, то отдать за нее жизнь. 

- Это необъяснимое чувство быть 
воином-освободителем, - продолжа-
ет свой рассказ Махир. - Мы гордимся 
тем, что воевали на поле боя, воевали 
за освобождение своей святой земли. 
У всякой войны есть два лица. Первое 
- смерть, потеря близких и друзей. Вто-
рое - победа, хотя и со слезами на гла-
зах. Мой первый командир Гариб Бах-
шалиев многократно повторял одну 
истину: командир не должен плакать 
при подчиненных и не должен сдавать-
ся в плен. Станьте шехидами, но не сда-
вайтесь в плен! - повторял он. И он не 
сдался. Полковник-лейтенант Гариб Бах-
шалиев геройски погиб при освобож-
дении Лачина. Окруженный врагами, 
он одним выстрелом вознесся на высо-
кий пьедестал шехида. Он научил нас, 
14-летних мальчишек, быть воинами, 
настоящими мужчинами, научил воин-
скому братству и привил чувство огром-
ной любви к своей земле. И доказал на 
поле боя, что значит быть истинным 
офицером. Вот такие люди и воспиты-
вали нас - будущих победителей.

Следуя завету своего командира, Ма-
хир при потерях своих солдат отходил 
обычно в сторону и давал волю своим 
чувствам. В разговоре он часто упоми-
нает имена двух своих подчиненных - 
прапорщика Эльфага Нагиева и старше-
го лейтенанта Валиюллу Алиева. 

- Это были именно те ребята, о ко-

торых говорят как в той крылатой фра-
зе. Я шел с ними в разведку, посылал их 
на самые трудные задания. И знал на-
верняка, что они не подведут и с честью 
выполнят любой приказ, - вспомина-
ет Махир Гусейнов те нелегкие дни. - 
Мы двигались из Гадрута в направле-
нии Физули. Недалеко от деревни Туг 
была стратегическая высота, без взя-
тия которой невозможно было начать 
атаку с использованием тяжелой тех-
ники. Были густой туман и нулевая ви-
димость. Мы с Эльфагом шли рядом, 
как вдруг перед нами прошел солдат 
и что-то сказал. Я не понял его. И спро-
сил пароль, но тот в ответ что-то про-
мямлил. Тогда Эльфаг закричал: «Ал-
лаху Акбар!», и мы начали стрельбу. 
Я приказал ему спрыгнуть в близле-
жащую траншею, чтобы начать вести 
оттуда стрельбу. Вскоре я тоже присо-
единился к нему, но он уже стал шехи-
дом. Вот так, одним окликом, Эльфаг 
принял вражеский огонь на себя и тем 
самым спас меня и многих наших ре-
бят от верной гибели, обеспечив взя-
тие высоты и стремительное продви-
жение наших войск на Физулинском 
направлении. 

Валиюллу Алиева мы потеряли 20 
сентября 2023 года во время одноднев-
ной антитеррористической спецопера-
ции. За день до этого наступления Ва-
лиюлла говорил по телефону со своей 
избранницей. Увидев меня, спросил, пой-
ду ли я к нему сватом, на что я ответил, 
что пойду с большим удовольствием.

А погиб он в селе Сырхавенд. Тя-
желая артиллерия противника обру-
шивала на нас шквалы огня. Военные 

знают, что звук тяжелого артиллерий-
ского снаряда можно услышать зара-
нее. Я был настолько поглощен боем, 
что не услышал звука выпущенного по 
нам снаряда. Поэтому Валиюлла вне-
запно толкнул меня в траншею. Придя 
в себя после взрыва снаряда, я повер-
нулся к нему.., он тяжело дышал, хотел 
что-то сказать, но не мог. Это был его 
последний вздох. Он словно говорил: 
а как же сватовство, командир? Я на-
клонился над ним и сказал: «Валиюл-
ла, я тебя выведу». Боль на его лице на 
мгновение исчезла, он улыбнулся, когда 
увидел, что я жив. На последнем вздохе 
он пожал мне руку и отдал свою душу 
Всевышнему прямо у меня на руках. 

Несмотря на тяжелые бои, батальон 
Махира Гусейнова дошел до стратегиче-
ского пункта под названием Красный 
Базар и взял под контроль все доро-
ги, ведущие в Шушу. Был дан приказ: 
взять последнюю высоту, чтобы обе-
спечить полный контроль над дорогой 
Шуша-Ходжавенд. В тот день было осо-
бенно жарко на поле боя. Враг даже по-
сле сдачи очередной высоты продол-
жал держать ее под артиллерийским 
обстрелом. 

- Бойцы знали, что это направление 
было одним из самых тяжелых в исто-
рии этой войны, - продолжает Махир.  
- Во время боя от разорвавшейся непо-
далеку мины я получил множественные 
осколочные ранения и закрытую череп-
но-мозговую травму. Первую помощь 
ребята оказали мне на передовой. Ране-
ние было тяжелым, поэтому после пе-
реливания крови меня сначала отвезли 
в передвижной госпиталь в городе Га-
друт, затем в Физулинский диагности-
ческий центр, где сделали операцию. 
Потом пришлось пройти реабилита-
ционный курс в главной клинической 
больнице Вооруженных сил. Здесь же 
я узнал и о полной капитуляции вра-
га. Вот тогда в первый раз заплакал на 
глазах у всех. И мне не было стыдно 
за эти слезы. 

Отвага и мужество майора запа-
са, ветерана второй Карабахской вой-
ны  высоко оценены государством. За 
отвагу и успешные боевые действия 
Президент Азербайджанской Респу-
блики, Верховный Главнокомандующий  
Ильхам Алиев в 2020 году наградил Ма-
хира Гусейнова орденом «Доблесть» тре-
тьей степени. Его грудь украшают меда-
ли за освобождение Джебраила, Физу-
ли, Ходжавенда, «Отличие в воинской 
службе» трех степеней, а также юбилей-
ные медали по случаю 90-летия, 95-ле-
тия и 100-летия создания Азербайджан-
ской армии.  

Сегодня Махир Гусейнов возглавля-
ет отдел по работе с участниками Оте-
чественной войны и семьями шехидов 
аппарата главы исполнительной власти 
города Гянджи. На вопрос о том, труд-
но ли приходится ему на этой должно-
сти, говорит, что в этом назначении он 
видит предначертание судьбы, судьбу 
воина и продолжение судьбы защит-
ника интересов семей шехидов и ве-
теранов войны. 

Гянджа    

27 сентября 2020 года в ответ на 
широкомасштабную провока-
цию армянских вооруженных 
сил вдоль фронта Азербайджан-
ская армия начала контрнасту-
пательную операцию, позднее 
получившую название «Желез-
ный кулак». 

Отечественная война, продолжав-
шаяся 44 дня, завершилась окончани-
ем почти тридцатилетней оккупации 
и восстановлением нашей территори-
альной целостности. Великая Победа, 
одержанная под руководством побе-
доносного Верховного Главнокоман-
дующего Ильхама Алиева, вписана 
в нашу историю золотыми буквами.

Представляем хронику 44-днев-
ной Отечественной войны.

10 октября, 
14-й день войны

• В ходе наступательной операции 
Азербайджанская армия точным ог-
нем уничтожила и вывела из строя 
большое количество живой силы про-
тивника, 13 танков, 4 РСЗО БМ-21 
«Град», 6 гаубиц Д-20 и Д-30, 3 само-
ходные артиллерийские установки 
2С3 «Акация», 2 зенитные установ-
ки M55 «Застава», 2 радиолокацион-
ные станции и средства радиоэлек-
тронной борьбы, сообщает Мини-
стерство обороны. 

• Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев дал интервью телека-
налу РБК России.

• Министерство обороны: Нару-
шая режим гуманитарного прекра-
щения огня, подразделения воору-
женных сил Армении, сосредото-
чив силы и средства, предприняли 
попытку к наступлению на различ-
ных направлениях фронта. В днев-
ные часы противник предпринял по-
пытку атаковать со стороны села Туг 
в направлении Гадрута и со сторо-
ны сел Арагюл и Баназур в направ-
лении Джебраила. В результате пре-
вентивных мер, предпринятых на-
шими подразделениями, противник, 
неся многочисленные потери в живой 
силе и военной технике, был вынуж-
ден отступить. Наши подразделения, 
грамотно организовавшие оборону, 

пресекли продвижение противника 
и разгромили его, заманив в ловушку. 
В результате боестолкновения было 
уничтожено 38 военнослужащих про-
тивника, 2 РСЗО БМ-21 «Град», 7 ар-
тиллерийских орудий и 2 грузовика 
с боеприпасами.

• Азербайджанская армия раз-
громила систему управления «С-300» 
в Губадлы.

• Армянская армия совершила 
попытки атаковать на Агдере-Тер-
терском и Физули-Джебраильском 
направлениях фронта. Кроме того, 
вооруженные силы Армении подвер-
гают артиллерийскому обстрелу ряд 
наших населенных пунктов. Все по-
пытки врага успешно предотвраще-
ны нашими подразделениями. Пред-
принимаются решительные ответ-
ные меры против армянской армии.

• Бронетехника и другая военная 
техника врага, нарушающего режим 
прекращения огня, танковые и артил-
лерийские подразделения, выдвину-
тая на огневые точки тяжелая артил-
лерия, находящиеся в боевой готов-
ности зенитно-ракетные комплексы 
противника разгромлены точным ог-
нем подразделений Азербайджан-
ской армии.

• Обнаружена и уничтожена си-
стемами Противовоздушной обороны 
Азербайджана баллистическая цель, 
выпущенная из оперативно-такти-
ческого ракетного комплекса 9К72 
«Эльбрус» с территории Армении 
в направлении Мингячевира. 

• Уничтожена размещенная в Ход-
жалы самая ценная радиолокацион-
ная станция 19Ж6 (СТ-68У), управ-
ляющая всей системой воздушной 
обороны врага.

• По информации Генеральной 
прокуратуры на 12.00 10 октября, 
в результате обстрела вооружен-
ными силами Армении из тяжелых 
артиллерийских установок и ракет-
ных систем наших населенных пун-
ктов погибло 31 гражданское лицо, 
еще 171 человек получили ранения. 
Кроме того, в результате интенсивно-
го артиллерийского и ракетного об-
стрела армянской армии 1137 домов, 
45 многоквартирных жилых зданий и  
146 гражданских объектов пришли 
в непригодность. br.azПолный текст 

читайте на

Хроника 44-дневной 
Отечественной войны

На протяжении своей карьеры он 
строил образ лидера новой Европы 
- прогрессивного, глобально мысля-
щего, но при этом глубоко француз-
ского. Он был защитником европей-
ского единства и интеграции, но в то 
же время часто оказывался привер-
женцем французского суверенитета. 
Этот внутренний конфликт не только 
сформировал его политику, но и со-
здал определенную аномалию, что по-
зволяет ему быть как воплощением 
континентального единства, так и за-
щитником национальных интересов 
Франции, но с акцентом на макронизм.

Его последние шаги против согла-
шения ЕС и Меркосур выдают человека, 
который понимает, что его поддерж-
ка на родине разрушается под давле-
нием недовольства сельских жителей 
и патриотов, для которых Макрон ча-
сто становится «предателем» в глазах 
глубинной Франции. И тем не менее, 
его решительное сопротивление про-
диктовано не только национализмом, 
но и глубокой озабоченностью устой-
чивостью и справедливостью эконо-
мических стандартов Европы.

На дипломатическом фронте  
Макрон, казалось, был готов бороть-
ся в одиночку, если это потребова-
лось бы. С каждым днем, сталкиваясь 
с растущим сопротивлением и осла-
блением позиций, он проявляет спо-
собности, которые сделали его, судя 
по всему, неудачным политическим 
феноменом своего времени. Он, де-
скать, не боится стоять на своем, даже 
если ему противостоят европейские 
элиты, включая Урсулу фон дер Ляй-
ен, которая сейчас больше, чем ког-
да-либо, демонстрирует свою незави-
симость и стремится к заключению 
сделки. Макрон пытается олицетворять 
собой дух сопротивления; он возом-
нил себя тем, кто готов бросить вы-
зов системе, даже если это потребу-
ет использования его последних по-
литических рычагов.

И все же его сегодняшняя позиция 
- это почти квинтэссенция борьбы че-
ловека против неизбежного. Макрон 
всегда хотел быть больше, чем просто 
президентом Франции. Он стремил-
ся быть символом будущего, направ-

лять Европу в светлое будущее, ос-
нованное на единстве и новых стан-
дартах. Но в реалиях международной 
политики его мечты о справедливом 
и равноправном экономическом вза-
имодействии сталкиваются с волей 
тех, кто видит в Европе иное буду-
щее - более приспособленное к гло-
бализации, но менее к защите наци-
ональных интересов.

По мере приближения конца его 
политического правления Макрон, 
возможно, осознает, что он больше 
не капитан корабля, а всего лишь пас-
сивный пассажир, вынужденный на-
блюдать, как другие штурмуют руль 
и принимают решения, несмотря на 
его сопротивление. Он находится 

в окружении таких людей, как Олаф 
Шольц, которые знают, чего хотят и го-
товы идти до конца, не глядя на вну-
тренние метания французского лиде-
ра. И здесь, в этом столкновении его 
убеждений с более суровыми реаль-
ностями проявляется истинная сущ-
ность Макрона - человека, который 
отказывается признавать поражение 
даже тогда, когда все указывает на его 
неизбежность.

Его личность подобна одинокому 
дубу, который на протяжении мно-
гих лет рос посреди политического 
ландшафта Европы, и теперь, оказав-
шись под натиском перемен, вгрыза-
ется корнями в землю, даже если это 
последний бой. 

Эмманюэль Макрон, президент, 
чьи обещания когда-то вдохновляли 
французов, все больше превращает-
ся в символ уходящей эпохи, кото-
рая, кажется, неумолимо тонет в бо-
лоте утраченных идеалов. Он, словно 
глиняный идол, пытается противо-
стоять ветрам перемен, но его упор-
ные попытки защитить былые прин-

ципы все чаще оборачиваются пусты-
ми жестами. Как будто не замечая, что 
политика - это уже не возвышенное 
искусство, а мастерство манипуля-
ции и прагматизма, Макрон, подоб-
но последнему романтику, цепляется 
за принципы, которые на современ-
ной политической арене стали боль-
ше напоминать обветшалые декора-
ции на сцене, где царствуют цинизм 
и расчет.

Его сопротивление соглашению 
с Меркосуром выглядит как акт, ли-
шенный не только реального смысла, 
но и какого-либо понимания сложных 
глобальных процессов. Пытаясь до-
казать свою приверженность эколо-
гическим и социальным идеалам, Ма-
крон, напротив, демонстрирует лишь 
слабость и оторванность от реалий. 
В мире, где его европейские колле-
ги стараются укрепить связи и за-
щитить интересы своих народов, он 
словно отстает на шаг, затерявшись 
в собственных иллюзиях о том, что 
мир еще готов слушать речи о высо-
ких принципах, когда на кону стоит 

экономическая выгода.
Останется ли он в истории? Без-

условно. Но не как великий рефор-
матор, а как лидер, который, подобно 
герою трагедии, стоял на краю про-
пасти, не видя, что время идеалистов 
закончилось, и что его место займут 
те, кто понимает, что в мире, где по-
литика превратилась в холодный рас-
чет, высокие слова - это лишь шелу-
ха, уносимая ветром.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Макрон останется 
в истории не как вели-
кий реформатор, а как 
лидер, чьи высокие сло-

ва - это лишь шелуха, 
уносимая ветром

Символ утраченных иллюзий

 1

НРАВЫ

Никогда не сдавайтесь в плен!
Таким был наказ первого командира кадетов Гариба Бахшалиева

Махир Гусейнов:

Это необъяснимое чувство - быть воином-ос-
вободителем. Мы гордимся тем, что воева-
ли на поле боя, воевали за освобождение сво-
ей святой земли
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В статье под заголовком «Пре-
дотвращая ужасный сценарий» 

(БР, №186, 8 октября 2024 г.) рас-
сказывалось о климатических из-
менениях, причинах, вызвавших 
глобальное потепление, в целом их 
последствиях и влиянии на экоси-
стему Земли. Сегодня мы рассмо-
трим вопросы, связанные с про-
цессом адаптации к климатиче-
ским изменениям и новшествам, 
предложенным в этом контексте 
Азербайджаном как страной, ко-
торая буквально через месяц бу-
дет принимать крупнейшую на 
планете Климатическую конфе-
ренцию СОР29.
   
Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

То, что климат на нашей планете 
меняется, уже ни у кого не вызывает 
сомнений, равно как и тот факт, что 
миру необходимо адаптироваться к из-
менению климата. Споры до сих пор 
не утихают лишь по поводу причин, 
повлекших эти изменения, но не за-
мечать сами изменения невозможно: 
мир сталкивается с повышением сред-
ней температуры, изменением сезонов 
и учащением экстремальных погодных 
явлений, что требует от стран и сооб-
ществ умения адаптироваться к кли-
матическим изменениям и эффектив-
но реагировать на их текущие и буду-
щие последствия. 

Адаптация может варьироваться 
от создания защитных сооружений от 
наводнений и систем раннего преду-
преждения до перехода на устойчивые 
к засухе сельскохозяйственные куль-
туры, обновления систем связи и т.д. 
Азербайджан, к сожалению, не стал 
счастливым исключением и тоже стол-
кнулся с характерными для нашего ре-
гиона последствиями изменения кли-
мата: эрозией почв, таянием ледников, 
деградацией водно-болотной местно-
сти, изменением уровня моря, лесны-
ми пожарами и сокращением водных 
ресурсов, а также уменьшением ветро-
вой активности.

Сельское хозяйство составляет 
значительную часть экономики Азер-
байджана и является одним из веду-
щих секторов ненефтяного сегмен-
та. Вклад сельского хозяйства в ВВП 
страны в 2023 году составил около 5%, 
а его продукция формирует значитель-
ную часть экспорта, который превыша-
ет $1 млрд в год. Однако в последние 
годы сбор продовольствия сократился 
на 10%, и виной тому - нехватка воды 
ввиду изменения климата: запасы воды 

в Азербайджане сократились на 15%. 
Дело в том, что большая часть земель 
в нашей стране относится к орошае-
мым, что требует достаточного коли-
чества водных ресурсов. На сельскохо-
зяйственный сектор страны ежегодно 
расходуется около 12 млн кубометров 
воды. Однако повышение температу-
ры при изменении климата влияет на 
динамику выпадения осадков. 

Еще одно негативное последствие 
климатических изменений - увеличив-
шееся количество горячих и сухих ве-
тров в 14 раз, выпадения града более 
чем в 3 раза. В Каспии также понизил-
ся уровень воды, что серьезно сказы-
вается на прибрежной зоне. Глобаль-
ное потепление уже может привести 
к перемещению 2 млн человек. 

С целью повышения устойчиво-
сти сельского хозяйства к изменению 
климата в Азербайджане предложе-
на новая государственная инициати-
ва для фермеров - Harmonia. Одной 
из ее главных целей является расши-
рение прав и возможностей сельских 
общин и повышение их устойчивости 
к изменению климата. Инновацион-
ный подход и современные техноло-
гии играют решающую роль в борьбе 
с изменением климата. В связи с этим 
Азербайджан модернизирует свои ир-
ригационные системы, создавая воз-
можности для более эффективного ис-
пользования воды фермерами и инве-
стируя в возобновляемые источники 
энергии. Кстати, инициатива наци-
онального правительства Harmonia, 
направленная на повышение устой-
чивости к изменению климата, явля-
ется одной из 14, которые будут пред-
ставлены на COP29. 

Одна из глобальных инициатив, ко-

торую предлагает Азербайджан в рам-
ках адаптации к климатическим измене-
ниям, - создание свободных «зеленых» 
экономических зон. Суть новации за-
ключается в создании на базе зон «зе-
леной» энергии или зон возобновляе-
мой энергетики, которые существуют 
в мире, также свободных «зеленых» 
экономических зон. Тем самым про-
изойдет фактическое слияние «зеле-
ной» энергетической и свободной эко-
номической зон. В частности, на полях 
конференции COP29 планируется за-
пустить несколько региональных ини-
циатив подобного рода. К примеру, ор-
ганизовать Форум климатически устой-
чивых городов в рамках Специальной 
программы ООН для экономик Цен-
тральной Азии. 

Однако «зеленеть» способны не толь-
ко экономические зоны, но и порты, 
и даже целые транспортные коридо-
ры. К слову, Бакинский международ-
ный морской торговый порт (БММТП) 
как первый «зеленый» порт, сертифи-
цированный Европейской ассоциаци-
ей портов, продвигает «зеленую» по-
вестку в регионе Каспийского и Чер-
ного морей. Порт намерен к 2035 году 
выйти на нулевые выбросы диоксида 
углерода. А принимая во внимание тот 
факт, что БММТП является частью 
Среднего коридора, то он кровно за-
интересован в том, чтобы этот меж-
дународный транспортный маршрут 
также стал «зеленым». 

По идее, все порты на Каспии вдоль 
коридора должны стать «зелеными» 
к 2035 году. Это касается и железных 
дорог, которые должны перейти на «зе-
леные» источники энергии. Например, 
контейнер, отправляемый из Китая, 
должен прибыть в Европу, используя 

только «зеленые» и устойчивые виды 
доставки. 

Также БММТП разрабатывает кон-
цепцию «зеленого» города, поскольку 
порт - системообразующий объект. Эта 
идея может быть обсуждена в рамках 
мероприятий COP29. При этом для 
участников Среднего коридора важно 
ускорить «зеленый» переход с учетом 
того, что в 2026 году Евросоюз наме-
рен ввести налог на выбросы углерода 
и будет предъявлять требования к кон-
тейнерам и грузам с учетом «зеленых» 
требований и наличия соответствую-
щих «зеленых» сертификатов. Однако 
для того, чтобы Средний коридор стал 
«зеленым», требуется многое сделать. 
В частности, необходимо инвестиро-
вать в производство топлива с низ-
ким или нулевым уровнем выбросов. 
Важно осуществить и капиталовложе-
ния в разработку электрических акку-
муляторов и водородных топливных 
элементов. Также потребуется значи-
тельное финансирование для создания 
инфраструктуры хранения топлива.

Помимо этого, Азербайджан рас-
полагает и др. инициативами между-
народного значения, которые будут 
представлены на COP29. В числе про-
чих инициатива «Приверженность гло-
бальному хранению энергии и разви-
тию сетей», сформированная на ос-
новании «зеленого» курса страны по 
интеграции энергомощностей в 2 ГВт 
в энергосистему, что более чем вдвое 
увеличит долю возобновляемой энергии 
в производственной мощности элек-
троэнергии нашей страны, доведя ее до 
33% к 2027 году. В Азербайджане уже 
активизировалась работа по созданию 
мощностей хранения «зеленой» энер-
гии, причем на первом этапе речь идет 

о 250 МВт. Этот вопрос находится в ве-
дении ОАО «Азерэнержи», в этом так-
же задействована ACWA Power, кото-
рая на основании подписанных в мае 
2024 года в Баку документов поможет 
с созданием хранилища энергии на 200 
МВт и будет ее продавать «Азерэне-
ржи» в случае необходимости. 

Надо понимать, что хранить «зеле-
ную» энергию, накапливать ее важно 
для поддержания баланса энергетиче-
ской системы Азербайджана, стабили-
зации энергоснабжения при необходи-
мости. Что касается глобальных про-
цессов по энергетическому переходу 
в мире, Азербайджан предлагает уве-
личить потенциал глобального хране-
ния энергии в шесть раз - до 1500 ГВт 
к 2030 году, а также добавить или улуч-
шить в общей сложности более 80 млн 
км электросетей в мире к 2040 году. 

В целом Азербайджан делает мно-
гое по осуществлению «зеленого» энер-
гоперехода. Страна огней активно ин-
тегрирует Цели устойчивого развития 
в свои национальные стратегии разви-
тия, уделяя особое внимание чистой 
окружающей среде и «зеленому» раз-
витию как одному из пяти приоритет-
ных направлений национального плана 
социально-экономического развития 
до 2030 года. В рамках этого обязатель-
ства Азербайджан продвигает целый 
ряд проектов в области возобновля-
емых источников энергии, стремясь 
увеличить долю ВИЭ в своем энерго-
балансе до 37% к 2030 году. 

Одновременно страна играет клю-
чевую роль в проекте «зеленого» кори-
дора Азербайджан-ЕС, который будет 
поставлять до 4 ГВт «зеленой» элек-
троэнергии, произведенной в Азер-
байджане, через Грузию и Черное море 
в Румынию, а в конечном счете - в Вен-
грию и другие европейские страны. 

Одной из самых амбициозных «зе-
леных» инициатив Азербайджана яв-
ляется объявление регионов Карабах 
и Восточный Зангезур «зелеными» зо-
нами. Эти регионы перестраиваются 
с учетом принципов устойчивого раз-
вития и «зеленой» экономики. Пла-
нируется создать зоны с нулевым вы-
бросом углерода на освобожденных 
территориях к 2050 году. А создание «зе-
леной» энергетической зоны в Нахчы-
ване еще раз подчеркивает привержен-
ность Азербайджана устойчивости, 
что, как ожидается, укрепит партнер-
ские отношения с крупными между-
народными игроками, такими как bp, 
Masdar, ACWA Power и Fortescue Future 
Industries. 

Выбросы парниковых газов - 
основная причина глобально-

го изменения климата, и многие 
страны взяли на себя обязатель-
ства по их существенному сокра-
щению. И это выполнимо, только 
если начать осуществление ско-
рейшего перехода на альтерна-
тивные источники энергии. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Только когда температура возду-
ха на планете начала резко повышать-
ся, человечество вняло призыву эко-
логов, на протяжении десятилетий 
твердивших о вреде ископаемого то-
плива. Добыча и сжигание угля, неф-
ти и природного газа наносят непо-
правимый ущерб планете Земля, в ре-
зультате чего она когда-нибудь может 
стать непригодной для жизни. Раньше 
казалось, что альтернативы попросту 
нет. Многие были уверены, что круп-
ные игроки на рынке энергоресурсов 
не допустят смены курса, а использо-
вание возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) выглядело делом не-
прибыльным и не особо реальным. 
Но за последние годы ситуация силь-
но изменилась, и климатическая по-
вестка, в которой экология тесно спле-
тена с экономикой, вышла на первый 
план. С 2015 года, когда было подпи-
сано Парижское соглашение, страны 
начали искать методы, способствую-
щие уменьшению углеродного следа, 
акцентировав внимание на энергии 
солнца, ветра и воды.

Сегодня существует множество 
причин, по которым важно сделать 

ставку именно на ВИЭ. Во-первых, это 
их экологическая устойчивость, помо-
гающая замедлить изменение клима-
та. Во-вторых, снижение зависимо-
сти от ископаемого топлива и обеспе-
чение энергетической безопасности, 
что очень важно, учитывая нестабиль-
ность цен на эти ресурсы. Кроме того, 
развитие альтернативной энергетики 
способствует внедрению новых тех-

нологий и инноваций. Солнечные, ве-
тряные и гидроэлектростанции нужда-
ются в проектировании, строитель-
стве, эксплуатации и обслуживании. 
А это означает необходимость созда-
ния большого количества новых «зе-
леных» рабочих мест. 

Однако, как показал годовой от-
чет Международного энергетического 
агентства (IEA), в 2023 году выбросы 
парниковых газов достигли рекорд-
но высокого уровня, несмотря на  
подъем чистой энергетики. О том, что 
переход от традиционных источников 
энергии к альтернативным непрост, за-
явил директор Энергетического пере-
хода COP28 Абдулла Малек. До 2030 

года нужно перейти на ВИЭ, и чтобы 
достичь поставленных целей, необхо-
димо ускорить работу в этом направ-
лении. Он подчеркнул важность ре-
шения вопроса хранения «зеленой» 
энергии и создания соответствующей 
инфраструктуры. 

Подсчитано, что не менее 40% вред-
ных веществ в мире выбрасывается 
в атмосферу энергетическим секто-
ром. По странам ситуация несколь-
ко отличается. Например, согласно 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата, в России эта цифра 
достигает порядка 80%. В Азербайд-
жане она несколько ниже, но все рав-
но очень высока - 70%. Однако респу-
блика активно работает над «озелене-
нием» энергетики, что уже приносит 
свои плоды. Наша страна относит-
ся к государствам с высоким потен-
циалом в этой сфере, и неудивитель-
но, что она является лидером регио-
на в этой сфере. 

Оставшуюся в наследство с совет-
ских времен инфраструктуру, не отве-
чающую требованиям времени, сей-
час заменяют на новую - современ-
ную и экологичную. В стране строятся 
электростанции, работающие на ВИЭ. 
А с вводом в эксплуатацию первой сол-
нечной электростанции мощностью 230 
мегаватт за счет иностранных инве-
стиций производство солнечной элек-
троэнергии за 8 месяцев текущего года 
выросло более чем в 9 раз.

До конца года планируется про-
должить работу по проекту строитель-
ства двух солнечных электростанций 
общей мощностью 340 мегаватт, а так-
же будут объявлены результаты трех 

аукционов по станции мощностью 100 
МВт. Восемь солнечных и ветряных 
станций мощностью около 2 гигаватт, 
а также 32 малых ГЭС мощностью 270 
МВт на освобожденных территори-
ях позволяют снизить выбросы пар-
никовых газов до 2,9 млн тонн в год. 

На сегодняшний день доля ВИЭ 
в общем энергобалансе Азербайджа-
на составляет порядка 15%, но к 2030 
году ее планируется довести до 30%. 
Это станет возможным, в частности, 
благодаря строительству в Гобуста-
не солнечной электростанции, тен-
дер на который был объявлен весной.

Сосредоточив усилия на развитии 
альтернативной энергетики и форми-
руя «зеленую» зону на освобожденных 
территориях, Азербайджан вносит зна-
чимый вклад в борьбу с изменением 
климата. По словам депутата Милли 
Меджлиса, эксперта Вугара Байрамо-
ва, потенциал возобновляемой энерге-
тики в стране составляет 27 тыс. МВт, 
из которых большая часть относится 
к солнечной энергетике. 

«Учитывая количество солнечных 
дней в Азербайджане, данное направле-
ние может развиваться практически по 
всей территории, - уверен собеседник. 

- Ветряная энергетика демонстрирует 
большой потенциал на Абшеронском 
полуострове. В ряде стран альтернатив-
ные источники энергии активно вне-
дряются в домохозяйства, где исполь-
зуются не только для удовлетворения 
собственных нужд, но и для продажи 
излишков государству. В выигрыше 
в итоге оказываются все. И подобный 
подход можно реализовать и в нашей 
стране. Эффективным станет и при-
менение стимулирующих механизмов 
в отношении субъектов предпринима-
тельства, участвующих в проектах по 
производству возобновляемой энер-
гии. Основным инструментом в дан-
ном случае должны стать налоговые 
льготы». 

Конечно, по мере роста доли воз-
обновляемых источников в энергети-
ческом балансе конкуренция на рын-
ке будет способствовать снижению 
цен на электроэнергию. А это благо-
творно скажется как на промышлен-
ности, так и на потребителях. Разви-
тие такой энергетики улучшит состо-
яние окружающей среды и обеспечит 
экономическое благополучие, способ-
ствуя созданию безопасного и устой-
чивого общества. 

Нахчыван готовится 
к GreenFest 

Содействие достижению 
целей COP29 

В Нахчыванской Автономной 
Республике, объявленной гла-
вой государства зоной «зеле-
ной» энергии, также реализу-
ются инновационные проекты 
в области борьбы с изменением 
климата, эффективного исполь-
зования безопасных и устойчи-
вых источников энергии, прово-
дятся различные мероприятия.

В связи с предстоящей в Баку кли-
матической конференцией COP29 
и «Годом солидарности во имя зе-
леного мира» в городе Нахчыван 
пройдет фестиваль GreenFest. На 
мероприятии будут организованы 
экологические выставки, презента-
ции стартапов, различные развлека-
тельные мероприятия, игры, будут 
представлены тематические стенды. 
Предусмотрены панельные обсуж-
дения важных вопросов с участи-
ем официальных лиц, в том числе 
проведение просветительских, по-
ощрительных акций и других меро-
приятий. А в вечерние часы фести-
валя на GreenFest можно будет по-
слушать живую музыку.

Цель мероприятия, которое прой-
дет при совместной организации ми-
нистерств экологии и природных ре-
сурсов, юстиции, молодежи и спорта, 
образования Нахчыванской Авто-
номной Республики, Исполнитель-
ной власти города Нахчыван, Госу-
дарственной энергетической службы 
и Нахчыванского государственного 
университета при поддержке полно-
мочного представительства Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки в Нахчыванской Автономной Ре-
спублике, - привлечение внимания 
населения к совместному решению 
экологических проблем, демонстра-
ция возможностей Автономной ре-
спублики по рациональному исполь-
зованию природных ресурсов и по-
тенциала «зеленой» энергии, а также 
содействие достижению целей COP29 
и «Году солидарности во имя зеле-
ного мира».

Пример для других    

Первая азербайджанская 
компания, получившая 

ISO для СОР29

Получение сертификата ISO 
20121:2024 для COP29 демонстри-
рует приверженность устойчиво-
му управлению мероприятиями, 
сказала менеджер операций по 
устойчивости и снабжения Опе-
рационной компании COP29 Ке-
нуль Гарашлы на организованной 
для НПО информационной сес-
сии о «Зеленой» зоне на COP29.

«Таким образом обеспечивается 
минимизация воздействия меропри-
ятия на окружающую среду и повы-
шение социальной ответственности. 
Более того, практики, созданные во 
время COP29, повышая значимость 
ответственного управления меро-
приятиями в Азербайджане, могут 
способствовать направлению буду-
щих мероприятий на более устойчи-
вые действия, - пояснила она, подчер-
кнув, что Азербайджанская операци-
онная компания COP29 станет первой 
компанией в нашей стране, получив-
шей сертификат ISO 20121:2024 в об-
ласти устойчивого управления меро-
приятиями. - Это пример для других 
организаций, занимающихся соответ-
ствующей деятельностью, как соблю-
дать требования устойчивого управ-
ления», - резюмировала К.Гарашлы.

БР

Гармонично зеленея
Азербайджан презентует инициативы в рамках борьбы с изменениями климата

Одной из самых амбициозных «зеленых» инициатив 
Азербайджана является объявление регионов  

Карабах и Восточный Зангезур «зелеными» зонами

ЭКОНОМИКА

Природа на службе у человека 
Производство солнечной электроэнергии выросло более чем в 9 раз

Вугар Байрамов:
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на развитии альтер-

нативной энергетики 
и формируя «зеленую» 

зону на освобожденных 
территориях, Азер-

байджан вносит зна-
чимый вклад в борьбу 

с изменением климата
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Помнится, в одной из наших 
бесед художественный ру-

ководитель и главный режис-
сер Азербайджанского государ-
ственного академического на-
ционального драматического 
театра Мехрибан Алекберзаде 
заметила, что в ХХI веке нацио-
нальному театру необходим но-
вый взгляд на классику, нужны 
новый режиссер, новое виде-
ние, новое прочтение, способ-
ные сделать некоторые произ-
ведения интересными совре-
менному зрителю, чтобы он 
мог взглянуть на них с совер-
шенно иного угла зрения. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Ценность классики в том и состо-
ит, что она актуальна и современна 
во все времена. Потому классические 
произведения нуждаются в новом, 
творческом подходе, который стано-
вится единственным способом пере-
нести их в завтрашний день.

В этой связи недавняя триумфаль-
ная премьера в Аздраме спектакля по 
мотивам трагедии Гусейна Джавида 
İblis və... («Дьявол и...»), жанр которо-
го режиссер-постановщик Мехрибан 
Алекберзаде определила как философ-
скую деконструктивную метадраму, 
целиком и полностью соответство-
вала ее идеям и видению современ-
ного театра в отношении к классике. 

Интересно, что «Дьявол и...» пер-
вая пьеса в истории азербайджанско-
го театра, премьера которой впервые 
состоялась в Александринском теа-
тре Санкт-Петербурга. И уже в пер-
вых числах октября спектакль был 
показан в Баку.

…Начало ХХ века. Первая ми-
ровая война. Эпоха социально-по-
литических катаклизмов. Драматур-
гия азербайджанского поэта, писа-
теля и драматурга Гусейна Джавида 
и его историко-философские траге-
дии оказывают мощное влияние на 
развитие национальной театральной 
культуры и приводят к появлению 
«театра Джавида». В пьесе отраже-
ны идеологические и религиозные 
воззрения поэта, сильно выражено 
мистическое влияние, а также про-
слеживаются взгляды на проблемы 
общечеловеческого счастья, наве-
янные последствиями событий на 
Ближнем Востоке во время Первой 
мировой войны. 

Гусейн Джавид опровергает пове-
рье о том, что источником всех люд-
ских бед является дьявол, утверждая, 
что все несчастья исходят от челове-
ческого корыстолюбия, безжалост-
ных правителей и служителей раз-
ных вер. В спектакле представлено 
противостояние сил добра и зла, ко-
торое проявляется в первую очередь 
в образах Дьявола и Арифа. 

Главный герой пьесы Ариф близ-
ко к сердцу принимает проблемы 
войн, жестокости людей, престу-
плений и предательств. Не в состо-

янии справиться с обуревавшими 
его противоречивыми чувствами, 
он не может избавиться от вопро-
са: «Почему Бог спокойно взирает на 
бедствия людей?» Видя, что в мире 
властвует право сильного, он не ве-
рит, что такие моральные принци-
пы, как любовь, совесть и милосер-
дие, не имеют никакой силы. Однако 
из логики событий становится по-
нятным, что вовсе не сатана виновен 
в несчастьях человека, а он сам. При 
этом добрый Ариф влюблен в Рену, 
девушку, решившую отдать сердце 
тому, кто отомстит убийце ее отца, 
но по ходу событий он сам стано-
вится преступником - душит свою 
жену Хавер и убивает брата Васи-
фа, подтверждая мысль о том, что 
Дьявол, то есть зло, находится в са-
мом человеке. 

Идея произведения состоит в том, 
что если в мире много преступлений 
и предательств, то вина лежит на 
порочной человеческой натуре и его 
дьявольской природе. 

Сюжетная линия 4-актной тра-
гедии в одночастной метадраме в де-
конструкции меняется и фокусиру-
ется на линии Бога - Дьявола - Че-
ловека. Идеи Г.Джавида о Человеке, 
Дьяволе, Боге становятся великой 
внутренней силой и самой сутью его 
творчества. На первый взгляд семя со-
мнения в мире Арифа с его философ-
скими взглядами, задыхающегося в не-
справедливости бытия, ставит перед 
ним дилемму между желаемой и про-
житой жизнями. Человек со столь не-
устойчивыми морально-этическими 
принципами и внутренними сомнения-
ми притягивает дьявола, который до-
казывает Богу, что он прав, сражаясь 
с человеком, ставшим причиной его из-
гнания на землю.

Институт геологии и геофи-
зики (ИГГ) МНО стал пер-

вым научно-исследовательским 
учреждением, получившим сер-
тификат об аккредитации. Доку-
мент под номером 001 директору 
ИГГ академику Акифу Ализаде 
в торжественной обстановке, 
в актовом зале института, вру-
чил председатель ВАК профес-
сор Фамиль Мустафаев.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Слова, вынесенные в подзаголо-
вок материала, совсем не случайны. 
Именно благодаря стараниям ака-
демика Ализаде, который руково-
дит институтом без малого полве-
ка, возглавляемая им научная струк-
тура получила заслуженное право 
быть первой среди первых.

В нашей стране уже есть высшие 
учебные заведения, обладающие за-
ветным сертификатом, но пионером 
среди академических структур стал 
Институт геологии и геофизики.

Гарантия 
качества исследований

Аккредитация проводилась в рам-
ках пилотного проекта «Обеспече-
ние качества докторантуры в Азер-
байджане и усиление процесса ак-
кредитации научных учреждений», 
представленного Высшей аттестаци-
онной комиссией (ВАК) при Прези-
денте Азербайджанской Республи-
ки и представительством Европей-
ского Союза в нашей стране.

Проект финансируется Евросою-
зом и реализуется совместно с Кон-
сорциумом во главе с IBF International 
Consulting (компания Королевства 
Бельгии). При работе над проектом 
учитывался также опыт Хорватии 
и Чехии в области обеспечения ка-
чества докторантуры и аккредита-
ции научных учреждений. 

Как рассказала нашему корре-
спонденту ученый секретарь ИГГ 
доктор философии по наукам о Зем-
ле Егяна Лятифова, главная цель 
проекта - налаживание процесса 
внутреннего и внешнего обеспече-
ния качества образования на уровне 
докторантуры и применение новых 
механизмов аккредитации научных 
учреждений в соответствии с луч-
шими европейскими практиками. 

Известно, что аккредитация и сер-
тификация для научно-исследова-
тельских институтов играют важ-
ную роль по нескольким причинам. 
Во-первых, это - гарантия качества 
исследований: сертификация под-
разумевает, что учреждение соот-
ветствует высоким стандартам. Да-
лее - участие в международном на-
учно-образовательном сообществе: 
аккредитация помогает академиче-
ским структурам активнее участво-
вать в совместных исследователь-
ских проектах, международных кон-

ференциях, что ведет к повышению 
их репутации и привлекательности.

Одним словом, все это - важные 
факторы для научно-образователь-
ных учреждений.

Для участия в проекте по оценке 
качества были отобраны три струк-
туры - две из Министерства образо-
вания и одна из Минсельхоза.  Затем 
по инициативе ВАК была создана 
экспертная комиссия по аккреди-
тации ИГГ, в состав которой были 
включены специалисты по разным 
вопросам - кадровым, финансовым 
и правовым. На основе подробной 
инструкции по аккредитации (ан-
кетные данные по разным направ-
лениям) сотрудниками  института 
был подготовлен отчет о самооцен-
ке, ознакомившись с которым члены 
экспертной комиссии пришли в ин-
ститут с проверкой, которая длилась 
без малого три года и завершилась 
положительным вердиктом. 

Пассионарная личность 
этот академик  

И в этом, несомненно, огромная 
заслуга директора института академи-
ка Акифа Ализаде, который до того, 
как возглавить институт в 1976 году, 
прошел все ступени - от должности 
лаборанта до старшего научного со-
трудника, выбрав ИГГ постоянным 

местом деятельности еще в 1957 году. 
Именно здесь он вырос в большого 
ученого, защитив докторскую дис-
сертацию в 35 лет и став самым мо-
лодым доктором наук.

Как ученого Акиф муаллима зна-
ют и в нашей стране, и за ее преде-
лами как первооткрывателя иско-
паемых головоногих, меловых бе-
лемнитов - научный мир назвал их 
новое семейство акифибелидами. Сам 
исследователь достаточно скромно 
оценивает свой вклад в стратигра-
фию и палеонтологическую науку, 
констатируя при этом, что вполне 
удовлетворен тем, что ему удалось 
сохранить и развить для Азербайд-
жана геологическую науку. «Вот это 
я считаю в своей научной деятель-
ности самым главным достижени-
ем», - говорит он о предмете сво-
их исследований, то есть о беспо-
звоночных, обладающих высокой 
скоростью, позволяющей им быстро 
преодолевать большие расстояния 
в морской среде, которые жили в ме-
зозое и вымерли до конца мелово-
го периода. 

Акиф Ализаде - один из видных 
ученых-геологов и крупный орга-
низатор науки, сфера научных ин-
тересов которого охватывает ре- 

гиональную стратиграфию меловых 
отложений Азербайджана. Под его 
руководством и при непосредствен-
ном участии была разработана стра-
тиграфическая схема меловых от-
ложений Азербайджана, при этом 
проанализирован и обобщен обшир-
ный палеонтолого-стратиграфиче-
ский материал, отражающий совре-
менные представления о геологи-
ческих процессах, формировании 
осадочных, вулканогенно-осадоч-
ных формаций, распространении 
и развитии фауны мелового периода.

На основе многолетних детальных 
исследований ученым сформулиро-
ваны основные положения учения 
о комплексах меловой моллюсковой 
фауны (белемнитов) Азербайджана, 
даны их классификация и филоге-
ния, проведен морфофункциональ-

ный анализ, разработаны принципы 
палеобиогеографического райони-
рования, освещены вопросы эколо-
гии и палеопатологии.

Вице-президент НАНА акаде-
мик Ибрагим Гулиев назвал Акифа 
Ализаде классическим образцом пас-
сионарной личности, стремящейся 
ломать привычные для всех взгля-
ды, порядки, уклад жизни, выдвига-
ющей идеи, которые впоследствии 
становятся доминантами.

Заслуженная награда 
за самоотверженность

Именно с именем академика Али-
заде связывают все научные дости-
жения Института геологии и геофи-
зики: директор всегда был в поиске 
новых направлений научных разра-
боток, которые и способствовали 
успехам и достижениям азербайд-
жанской геологии.

Для выполнения научных иссле-
дований, отвечающих мировым стан-
дартам, он создает эксперименталь-
ную и аналитическую базу, которая 
способствует повышению уровня 
научных исследований.

С его приходом в институт на-
чался новый этап, шло успешное раз-

витие практически всех направле-
ний геологической науки - стратигра-
фии, тектоники, рудной и особенно 
нефтегазовой геологии и геохимии.

Под руководством академика 
Ализаде с каждым годом расши-
ряется международное сотрудни-
чество с учеными США, Великобри-
тании, России, Германии, Турции, 
Украины и т.д. 

Не случайно свое выступление 
на церемонии вручения сертифи-
ката депутат, председатель комите-
та по науке и образованию Милли 
Меджлиса Анар Искендеров завер-
шил словами: «Наука есть там, где 
есть Акиф Ализаде».

Институт геологии и геофизики 
- старейшее академическое учрежде-
ние нашей страны, открывшее свои 
двери задолго до создания Акаде-
мии наук, - в 1938 году по иници-
ативе видных отечественных уче-
ных (Ш.А.Азизбеков, М.А.Кашкай, 
А.А.Ягубов) и при поддержке Пре-
зидиума АН СССР на базе сектора 
геологии было создано самостоя-
тельное научно-исследовательское 
учреждение - Институт геологии, 
который в 2014 году был переиме-
нован в Институт геологии и гео-
физики, а в 2022 году из НАНА пе-
решел под юрисдикцию Министер-
ства науки и образования.

За истекшие 86 лет ИГГ прошел 
славный путь, внес огромный вклад 
в решение фундаментальных и при-
кладных задач в сфере изучения ге-
ологического строения и геодина-
мического состояния территории 
республики, грязевого вулканизма 
и разработки математических моде-
лей геологических процессов, а так-
же в создание и укрепление мине-
рально-сырьевой базы Азербайд-
жана и осуществление нефтяной 
стратегии.

В настоящее время Институт ге-
ологии и геофизики - крупный меж-
дународный научный центр, в кото-
ром ведутся исследования фундамен-
тального и прикладного характера, 
и директор которого составил план 
работы на ближайшие 40 лет. 

А потому получение сертифика-
та об аккредитации - вполне заслу-
женная награда за самоотвержен-
ность, за неустанный труд наших 
ученых-геологов и геофизиков, за 
создание уникальных научных школ, 
за продвижение отечественной на-
уки в мировое сообщество.

Сертификат 001
Наука есть там, где есть Акиф Ализаде

ПРЕМЬЕРА

Символ вселенского зла - 
Дьявол! 

Состоялся показ спектакля  
по мотивам трагедии Гусейна Джавида İblis və...

В настоящее время Институт геологии 
и геофизики - крупный международный на-

учный центр, в котором ведутся иссле-
дования фундаментального и прикладно-

го характера, и директор которого соста-
вил план работы на ближайшие 40 лет

Если в мире много пре-
ступлений и преда-

тельств, то вина ле-
жит на порочной чело-

веческой натуре и его 
дьявольской природе
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В полной средней школе имени 
Мехди Мехдизаде на 960 учени-
ческих мест в городе Джебра-
ил, в открытии которой 3 ок-
тября принимали участие Пре-
зидент Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева, начал-
ся первый учебный день.

В церемонии, посвященной на-
чалу учебного процесса, приняли 
участие заместитель министра науки 
и образования Фирудин Гурбанов, 
специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики в Джебраильском, Губадлин-
ском и Зангиланском районах Вахид  
Гаджиев и другие официальные лица, 
коллектив школы, жители города 
Джебраил.

В школе, территория которой 
составляет 2,7 гектара, имеются 40 
классных комнат и 5 административ-
ных кабинетов. Классные комнаты 
оснащены необходимыми учебны-
ми пособиями. В образовательном 
учреждении также созданы хими-
ческая, физическая, биологическая 
лаборатории, кабинеты технологий 

и информатики, допризывной под-
готовки, 4 STEAM комнаты, библи-
отека, актовый и спортивный залы, 
столовая.

Интернет, мебель, инвентарь 
и другое необходимое оборудова-
ние в школе отвечают современным 
требованиям. Во дворе учебного за-
ведения проведены работы по бла-
гоустройству, созданы футбольная, 
баскетбольная, волейбольная и от-
крытая игровая площадки. Школа, 
начавшая функционировать в 1876 
году, была разрушена в результате 
армянской оккупации.

Отдел науки и образования

Наследие выдающегося поэта и мыс-
лителя Мухаммеда Физули на про-
тяжении веков служит культурно-
му и духовному развитию не толь-
ко тюркского мира, но человечества 
в целом.

Об этом заявил директор Института 
рукописей имени Мухаммеда Физули На-
циональной Академии Наук Азербайд-
жана (НАНА) академик Теймур Керим-
ли, обращаясь к участникам двухднев-
ного международного симпозиума на 
тему наследия Физули в Университете 
Гази в Анкаре.

«Творчество Физули находит отклик 
у каждого нового поколения людей, - под-
черкнул академик. - Физули был истин-
ным патриотом своего народа. Сила его 
поэзии - в азербайджанском языке, кото-
рый он, словно цветок, взрастил и с лю-
бовью передал будущим поколениям».

Теймур Керимли отметил, что одной 
из целей творчества гениального поэта 
было избавление людей от печали и горя. 
«Если бы не выдающиеся гуманисты, по-
добные Физули и Низами, современный 

мир боролся с большим количеством про-
блем», - подчеркнул директор Института 
рукописей НАНА, добавив, что поэт-про-
светитель стремился также внести вклад 
в объединение тюркского мира. «В сво-
их произведениях Физули обращается не 
только к тюркам Азербайджана, но и к жи-
телям Османского государства, народам 
Центральной Азии. Поэт-просветитель 
выступал в качестве моста между тюркски-
ми народами», - подчеркнул академик.

Теймур Керимли выразил уверен-
ность в том, что актуальность произве-
дений Физули сохранится даже спустя 
столетия. «Жители Азербайджана пом-
нят и продолжат с глубоким уважением 
чтить память гениального поэта-просве-
тителя», - заверил академик.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Вторая жизнь 148-летней школы
В городе Джебраил возобновлен учебный процесс

Немеркнущее наследие    
Академик Теймур Керимли: Физули выступал  

в качестве моста между тюркскими народами

8-9 октября в городе Шуша, 
объявленном «Культурной сто-
лицей исламского мира» в 2024 
году, проходит 12-я сессия Ко-
митета наследия исламского 
мира IСESCO. 

На заседании были рассмотре-
ны номинации, представленные 
в Список наследия исламского мира 
IСESCO, сообщает Министерство 
культуры Азербайджана. 

В числе прочих было обсуждено 
предложение Министерства куль-
туры Азербайджана о включении 
в предварительный Список наследия 
исламского мира двух номинаций: 
«Шушинский историко-архитек-
турный заповедник» и «Агдамский 
комплекс «Имарет» и Джума-ме-
четь». Сначала было заслушано вы-
ступление эксперта Ризвана Байра-

мова, представляющего нашу стра-
ну в Комитете наследия исламского 
мира IСESCO. Затем завсектором 
сотрудничества с международны-
ми организациями Министерства 
культуры Араз Багирли выступил 
с презентацией на тему «Жемчу-
жины Агдама». Участники ознако-
мились с фотоматериалами, отра-
жающими состояние таких знако-
вых памятников.

После обсуждений членами 
комитета было принято решение 
о включении в предварительный 
Список наследия исламского мира 
двух номинаций Азербайджана - 
«Шушинский историко-архитек-
турный заповедник» и «Агдам-
ский комплекс «Имарет» и Джу-
ма-мечеть».

БР

Шедевры Карабаха
Памятники городов Шуша и Агдам  

включены в предварительный Список  
наследия исламского мира IСESCO



P.S.
8 Бакинский рабочий

четверг, 10 октября 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X

Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 4 печатных листа
Тираж газеты - 1935 экземпляров

Заказ - 2329
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

В Абу-Даби (ОАЭ) 11-13 октяб-
ря пройдет турнир «Большо-

го шлема» по дзюдо с участием 
команды Азербайджана.

Ю.АББАСЗАДЕ

На нем спортсмены будут набирать 
рейтинговые очки. Победа на турни-
ре принесет 1000 баллов, финалисты 
запишут в актив 700 очков, а бронзо-
вые призеры - 500.

В турнире примут участие коман-
ды из тридцати двух стран. Наиболь-
шее количество спортсменов делеги-
ровала Франция - 19 участников. 17 
дзюдоистов выставит Узбекистан, 
а 15 - хозяева татами. Азербайджан 
будет четвертый по численности на-
ряду с Германией и Филиппинами - 
по 14 атлетов.

На «Большом шлеме» Азербайд-
жан представят: Балабей Агаев, Гусейн 

Аллахъяров   
(оба - 60 кг), 
 Р у с л а н  
П а ш а е в ,  
Рашад Елки-
ев (оба - 66 кг), 
Рашид Маме-
далиев, Нариман 
Мирзоев (оба  - 73 кг),  
Зелим Цкаев, Омар Раджабли  
(оба - 81 кг), Мурад Фатиев, Муса Гу-
сейнли (оба - 90 кг), Ушанги Кока-
ури, Имран Юсифов (оба +100 кг), 
Лейла Алиева (48 кг) и Ачелья Топ-
рак (57 кг).

Европейский союз дзюдо (EJU) 
в преддверии старта турнира «Большо-
го шлема» в Абу-Даби отметил азер-
байджанских спортсменов, особо вы-
делив две категории.

«В весе до 60 кг первым номером 
будет Балабей Агаев, а его товарищ по 
команде Зелим Цкаев станет первым 

сеянным в категории до 81 кг, - отме-
чает EJU. - На этой неделе Мировой 
тур направляется к югу от экватора 
в Абу-Даби на первый турнир «Боль-
шого шлема» в этом новом цикле. 
Нас уже баловали фантастическим 
дзюдо на Гран-при Загреба, лучшие 
юниоры недавно собрались вместе 
на чемпионате мира в Таджикистане, 
а теперь и взрослые будут сражать-
ся за большие рейтинговые очки».

Кстати, девять наших дзюдоистов 
будут сеянными на «Большом шле-
ме» в Абу-Даби. Ушанги Кокаури  
(+100 кг) будет третьим по рейтингу 
в своем весе среди участников тур-

нира. Дозаявленный в состав 
команды Азербайджана 

трехкратный участник 
Олимпиады уступа-

ет лишь Тамерла-
ну Башаеву (IJF) 
и Йелле Снип-
пе (Нидерлан-
ды). 

Также се-
янными будут 

Балабей Агаев, 
Зелим Цкаев и Му-

рад Фатиев, которые 
станут первыми но-

мерами в своих категори-
ях. Прописку в Топ-8 также получи-
ли Руслан Пашаев, Рашид Мамеда-
лиев, Омар Раджабли, Лейла Алиева 
и Ачелья Топрак.

Еще одна команда Азербайджана 
по дзюдо отправляется в Актау (Ка-
захстан), где 10-12 октября пройдет 
Открытый азиатский кубок, входя-
щий в календарь Международной фе-
дерации. В заявку нашего коллектива 
вошли 17 спортсменов, преимуще-
ственно из ближайшего резерва. Все-
го в турнире примут участие спор-
тсмены из девяти стран.

В среду, 9 октября, состоялась 
жеребьевка мужского и жен-

ского чемпионатов Азербайд-
жана по волейболу.

Ю.ИБРАГИМОВ

В женском зачете первенства вы-
ступят шесть клубов, которые посе-
яны в две группы. Группа А: «Гян-
джа», «Азеррейл» и UNEC, группа 
В: «Абшерон», «Национальная авиа-
ция» и «Муров Аз Терминал».

Столько же клубов сыграют 
и в мужском чемпионате - группа 
А: «Гянджляр», «Азеррейл» и «Нефт-
чи», группа В: «Муров Аз Терминал», 
МОИК и «Спасатели».

Волейбол оказался единственным 
командным видом спорта в Азербайд-
жане, который в этом сезоне не бу-
дет представлен в еврокубках. Пре-
зидент Федерации волейбола Шахин 
Багиров в ходе пресс-конференции 
объяснил этот факт следующим обра-
зом: «Мы хотели делегировать в евро-
кубки два клуба, но не смогли. Наши 
команды должны выступать в ев-
рокубках, но нам не удалось найти 
высококвалифицированных игро-
ков для игр в Европе. Не хотим там 
играть просто так».

Судя по словам главы федера-
ции, в азербайджанские клубы были 
приглашены игроки низкого уров-
ня. В том числе это касается и легио-
неров, коих в командах не так мало. 
Однако несмотря на все это, участие 

клубов в еврокубках, независимо от 
результата, было бы полезно моло-
дым азербайджанским волейболи-
стам, которые смогли бы набрать-
ся столь необходимого им опыта. 

«Количества местных спортсме-
нов в клубах недостаточно, - заметил 
президент федерации, подчеркнув, 
что основной целью ФВА является 
развитие местных волейболистов. - 
Федерация волейбола Азербайджана 
уже проводит определенную работу 
по привлечению молодежи в волей-
бол. Можно с уверенностью сказать, 
что в наших регионах началось волей-
больное движение. Мы ведем работу 
согласно программе стратегии. Хо-
тим показать детям и подросткам всю 
красоту волейбола, интерес к этому 
виду спорта в мире. Надо развивать 
интерес, популяризовать волейбол 

в стране. Решаем вопросы сборных, 
клубов, пляжного волейбола, зани-
маемся детьми, развиваем тренеров. 
Женскую «милли» доверили лучше-
му тренеру страны - Фаику Гараеву. 
Стараемся плавно пройти процесс 
омолаживания игроков сборной». 

По завершении жеребьевки со-
стоялась церемония подписания со-
глашения о сотрудничестве между 
Федерацией волейбола Азербайд-
жана и брендом «Мисли» компании 
ОАО «Азерлотерея». 

Контракт был подписан на ме-
роприятии с участием официаль-
ных лиц: президента ФВА Шахина 
Багирова, председателя совета ди-
ректоров Demirören Holding Йыл-
дырыма Демиререна, представите-
лей федерации, ОАО «Азерлотерея» 
и волейбольных клубов. 

Во время мероприятия Шахин 
Багиров выступил с речью, подчер-
кнув, что волейбол в Азербайджане 
всегда был предметом гордости для 
страны, и сотрудничество с надеж-
ным партнером, таким как «Мис-
ли», окажет значительную поддерж-
ку развитию волейбола. 

Особо привлекают пластически 
филигранно отточенные мизансце-
ны и напряженный динамизм про-
исходящих событий. Поражает гар-
моничный и воистину синхронный 
тандем всех творческих и техниче-
ских составляющих спектакля - де-
кораций, светового решения, музы-
кального сопровождения, потряса-
ющих костюмов и выразительной 
актерской игры, которой удавалось 
держать в напряжении весь зал око-
ло двух часов. Налицо тесное и вза-
имодополняющее взаимодействие 
всех компонентов сценического дей-
ствия - художников по свету и ав-
тора музыки в создании историче-
ской эпохи, той мистической, где-то 
устрашающей и мрачной атмосферы, 
в которой герои Г.Джавида, каждый 
по-своему, пытаются найти ту един-
ственно верную истину. Ведь облик 
и целостность всего спектакля под-
час зависят от правильно найденного 
и оригинального светового решения 
или музыкального сопровождения, 
которые еще больше усиливают и рас-
крывают образы героев и происхо-
дящие события. В спектакле «Дьявол 
и…» световые и музыкально-звуко-
вые эффекты удачно встроены в ос-
новную канву сценического действия. 

В постановке столь сложного по 
своей философии произведения не-
трудно понять, каких колоссальных 
сил стоило претворить в реальность 
все художественно-сценические, тех-
нические и сугубо творческие зада-
чи, поставленные режиссером пе-
ред актерами. Но каждая постанов-
ка Мехрибан ханым - это ощутимое 
продвижение вперед национального 
театра в самой своей художествен-
но-постановочной концепции, в ее 
умении вычленить из литературно-
го материала то главное зерно, ко-
торое дает самые жизнеспособные 
всходы, рассчитанные на будущее. 

Спектакль «Дьявол и…» - это чрез-
вычайно высокий и невиданный до-

селе уровень развития сценического 
искусства, и я более чем уверена, что 
если показать эту постановку, скажем, 
в Европе или Америке, она однознач-
но будет принята на ура, а ее режис-
сер станет объектом исследований не 
только театральных критиков, лите-
ратуроведов и журналистов, но и са-
мих режиссеров и актеров мирового 
искусства. Не говоря уже о том, что 
мир узнает гениальное творчество 
философа Г.Джавида и оценит его по 
достоинству. А имя М.Алекберзаде 
будет вписано в ряды ведущих дея-
телей не только театрального искус-
ства, но и художественно-докумен-
тального и телевизионного кино. По-
тому что азербайджанский режиссер 
по своему интеллектуальному бага-
жу, необъятной духовности, беском-
промиссности, гибкости мышления 
и требовательности к себе и литера-
турному материалу делает это явле-
ние и понятие «театр М.Алекберзаде» 
наднациональными, внерегиональ-
ными и глобальными по своей сути. 

Рассказывая о премьерах спектакля 
«Дьявол и…» сначала в Санкт-Петер-
бурге, а затем в Баку, режиссер-поста-
новщик спектакля Мехрибан Алек-
берзаде подчеркивает чистоту духа 

произведений Гусейна Джавида, ко-
торые всегда доставляют ей большую 
радость, несмотря на сложности раз-
ного рода при постановке.

- И на этот раз спектакль дался 
мне с большим трудом, ценой дол-
гих страданий и мучительных разду-
мий, тем не менее, меня не покидало 

ощущение, что конец этих пережи-
ваний будет светлым и умиротво-
ряющим, потому что все было по-
священо Гусейну Джавиду, которого 
я безумно люблю, который для меня 
- все, и в плане Слова, и философии, 
и красоты, и глубины! - подчерки-
вает Мехрибан ханым. - Что каса-
ется спектакля, мы знаем, в мире не 
прекращаются исследования и спо-
ры о Боге, Дьяволе и Человеке, этот 
контекст я вижу именно в трагедии 
İblis, хотя автор показывал Дьявола 
как виновника войн и разрушений. 
Но в метадраме в невидимых смыс-
ловых пластах находились Дьявол, 

Человек и Бог, поэтому я сочла нуж-
ным выделить и выпятить именно 
этот контекст, который не нуждался 
в переводе. Это было важным для 
меня, потому что Ариф - наш со-
временник и сегодня много таких, 
как он, продавших душу дьяволу. 

Представляя премьеру спекта-

кля в Санкт-Петербурге, режиссер 
предполагала, что внешние сцени-
ческие и музыкальные эффекты сы-
грают гораздо большую роль, неже-
ли сама постановка и ее внутренний 
смысл. Но президент Александрий-
ского театра Валерий Владимирович 
Фокин, не прочитав перевод, но оз-
накомившись с кратким содержа-
нием, посмотрел спектакль и ска-
зал, что одобрил концепцию, кото-
рую он увидел в постановке. 

- Его мнение подобно мнению 
профессионального переводчика тра-
гедии, и я никогда не забуду, как 
нас встречала публика, с каким ува-

жением и восторгом аплодировала 
в конце спектакля. Я поняла, что это 
и есть переломный момент в разви-
тии азербайджанского театра. Две 
премьеры в северной столице Рос-
сии стали для меня очень знамена-
тельными и исторически важны-
ми. А в Баку премьера спектакля 
проходила три дня подряд. Не хо-
тела бы говорить, какие трудности 
и препятствия приходилось преодо-
левать, но считаю, что постановка 
состоялась, и идея, которую я вы-
делила в деконструкции, прозву-
чала и находилась на поверхности. 
По всем театральным показателям 
и художественным критериям спек-
такль в высшей степени современ-
ный, и мне как режиссеру удалось 
где-то на 70% воплотить свои идеи. 

- Не ошибусь, если скажу, что 
триумфальный и блистательный 
парад премьер в двух столицах впи-
сал новую страницу в историю на-
ционального театра…

- Мы, служители искусства, всег-
да ощущаем потребность в одобре-
нии и понимании обществом на-
шей созидательной работы, в ко-
торую вкладываем все свои силы. 

Молодой композитор, напи-
савший замечательную и вырази-
тельную музыку к спектаклю, Азер  
Гаджиалескерли, который не впер-
вые работает с режиссером Мехри-
бан ханым, в интервью корреспон-
денту газеты «Бакинский рабочий» 
рассказал о том, как проходила ра-
бота над столь сложным и проти-
воречивым произведением:

- Конечно, работать с таким ре-
жиссером, как Мехрибан Алекбер-
заде, у которой собственное виде-
ние литературного произведения 
порой отличается от оригинала, не-
легко. В процессе всегда находятся 
новые пути, которые уже связаны не 
с произведением, а с реальностью. 
Музыку невозможно четко срисо-
вать или построить алгоритм, хотя 
она связана с математикой. Я дол-
жен найти матрицу, в которой ре-

жиссер увидел бы свою постановку 
именно в этих звуках. Но есть еще 
и главный фактор - Гусейн Джавид 
и актеры, передающие атмосферу ре-
альности, которую хочет доказать 
режиссер. В т.н. борьбе режиссера 
и композитора победителями стано-
вятся они оба, и мне хочется боль-
ше писать, чтобы этой победой пе-
редать силу философии Г.Джавида.

- Как в музыкальном плане вы-
ражался конфликт между дьяво-
лом и человеком и в целом само 
время социально-политических 
потрясений?

- Сколько бы человек ни боролся 
с самим собой, дьявол будет с ним, 
ибо его невозможно игнорировать 
и уничтожить, потому что он ищет 
проявления слабости, ждет момен-
та и всегда его находит. Тема Ари-
фа используется в начале, где надо 
было найти его душевную чистоту, 
и в конце, когда он грешит и совер-
шает убийство родных людей, му-
зыка превращается в уничтожение 
ничтожного человека. Это при том, 
что музыка, по сути, одна и та же. 
Тема Арифа сделана из электрон-
ных звуков с таром, а теме дьяво-
ла свойственны элементы Востока 
с использованием диссонансных ин-
тервалов, считавшихся в Европе ин-
тервалами дьявола во время напи-
сания церковной музыки.

Завершение спектакля ознаме-
новалось громом аплодисментов 
публики, которая устроила арти-
стам восторженную и непрекраща-
ющуюся овацию, усиливавшуюся 
с выходом каждого артиста на по-
клон, и, особенно, режиссера-по-
становщика. Сцена была усыпана 
букетами цветов, атмосфера празд-
ника еще долго витала под свода-
ми легендарного театра, а мы по-
кидали его воодушевленные и обу-
реваемые размышлениями о том, 
как трудно современному человеку  
оставаться человеком...

Сюжетная линия 4-актной трагедии в одночастной ме-
тадраме в деконструкции меняется и фокусируется на 

линии Бога - Дьявола - Человека. Идеи Г.Джавида о Чело-
веке, Дьяволе, Боге становятся великой, внутренней си-

лой и самой сутью его творчества

 br.azПолный текст 
читайте на

Символ вселенского зла - Дьявол! 
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СПОРТ

Причину отказа азербайджанских клубов от уча-
стия в еврокубках президент Федерации волейбола 

Азербайджана Шахин Багиров видит в отсутствии 
высококвалифицированных игроков для игр в Европе

Начинаем с Абу-Даби
Смогут ли наши дзюдоисты примерить «Большой шлем» 

Жребий брошен
Объявлены участники первенства страны по волейболу

На «Большом шлеме» 
в Абу-Даби спортсмены  

будут набирать  
рейтинговые очки.  
Победа на турнире  

принесет 1000 баллов,  
финалисты запишут  

в актив 700 очков,  
а бронзовые призеры -  

500


